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La Grande Descente 
Pour la Journée mondiale des rivières, le 22 septembre 
dernier, Fondation Rivières tenait pour la première fois 
son événement la Grande Descente. Sur 10 kilomètres 
entre Saint-Canut et Mirabel, plus de 200 participants ont 
répondu à l’appel en canot, en kayak ou en planche à 
pagaie. 
                                                                     – page 5

ENVIRONNEMENTCOMMUNAUTAIRE

Grand Prix zéro GES 
Le 22 septembre dernier, la huitième édition des Courses 
de boîtes à savon de Prévost a été un succès avec 148 
jeunes participants de 5 à 12 ans, 70 bénévoles et le 
support financier de 35 commerçants qui ont 
commandité autant de bolides pour cette fête annuel du 
sourire des jeunes participants.  
                                    – pages 2 et 3
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Raoul Cyr nous offre, à chaque tournant de saison, des photos de paysages inspirants prisent à Prévost et ses alentours. 
Ici, il est arrivé à capter ce ciel moucheté et ces arbres qui amorcent leurs coloris d’automne. Raoul doit voir de la musique 
dans ses paysages !
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Pourquoi un Club de lecture ? 
Beaucoup de gens se disent : « Je ne lis pas beaucoup, je ne 
sais pas quoi lire, j’aimerais lire plus…» Sachez qu’un club 
de lecture ne s’adresse pas seulement à de grands lecteurs. 
Tout le monde peut profiter des bienfaits de ces 
rencontres. Tous y ont leur place puisque le club peut 
répondre à leurs préoccupations. 

                                                                   – page 19
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RHÉAL ÉLOI FORTIN
DÉPUTÉ DE RIVIÈRE-DU-NORD

72, rue de la Gare, Bureau 203, Saint-Jérôme, J7Z 2B8

450 565-0061
Rheal.Fortin@parl.gc.ca

Je salue le courage et le
dévouement des hommes
et des femmes qui se sont
sacrifiés, et qui continuent
de se sacrifier pour que
nous puissions vivre en
paix.

À nos vétérans nous
devons notre respect et
reconnaissance pour les
sacrifices consentis au nom
de notre liberté.

JOUR DU SOUVENIR

PHARMACIE 
SOPHIE CHÂTILLON 

VOTRE SANTÉ, 
NOTRE PRIORITÉ.

VACCINATION 
GRATUITE 
CONTRE LA 
GRIPPE ET LA 
COVID-19 
  
Disponible dès le 16 
octobre dans notre 
pharmacie

RÉSERVEZ VOTRE RENDEZ-VOUS DÈS AUJOURD’HUI 
SUR CLICSANTÉ OU PAR TÉLÉPHONE

140-2432 boul. du Curé-Labelle 
Prévost, QC, J0R 1T0

Lundi au vendredi : 9 h-19 h 
samedi : 9 h-13 h

450-432-4004 
Ma-pharmacie.ca

Événement familial rassembleur 
Le Club Optimiste de Prévost réinvesti tout l’ar-
gent à l’organisation de l’événement, que Josée 
Desnoyers décrira comme un l’événement fami-
liale le plus joyeux qui soit. Elle tient à féliciter les 
jeunes participants et bénévoles pour leur motiva-
tion, leur enthousiasme et leur sourire qui a eux 
seul motivent l’équipe Optimiste à renouveler 

cette course de boîtes à savon, l’événement annuel 
qui rassemble le plus grand nombre de familles à 
Prévost. 

Le maire Germain qui était présent a déclaré : 
«Le Grand Prix international de Prévost : des 
petits coureurs qui dévalent la pente avec le sou-
rire. Bravo aux bénévoles du Club Optimiste ! » 

Course de boîtes à savon 2024 

Le 8e édition du 
Grand Prix zéro GES
Michel Fortier 

Le 22 septembre dernier, la huitième édition des Courses de boîtes à savon de 
Prévost a été un succès avec 148 jeunes participants de 5 à 12 ans, 70 béné-
voles et le support financier de 35 commerçants qui ont commandité autant de 
bolides pour cette fête annuel du sourire des jeunes participants. 

Les jeunes pilotes attendent patiemment leur course dans leur bolide

Richard Piché « Monsieur Pomme », a distribué six caisses de pommes Lobo sucrées et juteuses, auprès des jeunes pilotes et 
des jeunes visiteurs. Il a fait bien des heureux ! 
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Les membres de l’équipe de Fred Descarie ont offert bénévolement le trans-
port des bolides qui pouvaient faire jusqu’à trois courses chacun.  

Des jeux gonflables et de quoi se sustenter étaient installés sur le terrain de 
l’école des Falaises pour recevoir une foule aussi importante. 

Les gagnants par catégorie d’âge 
Les trois premiers pilotes des 5 à 6 ans sont Charlotte Quevillon, Anaïs 
Marleau et Jacob Trudel, sur 49 participants dont 17 filles et 32 garçons. Les 
trois premiers pilotes des 7 à 8 ans sont Liam Marleau, William Deschamps et 
Dallaire Kelly, sur 39 participants dont 17 filles et 22 garçons. Les trois pre-
miers pilotes des 9 à 12 ans sont Adam Hajou, Chloé Marleau et Eva Bélair, 
sur 60 participants dont 28 filles et 32 garçons.

Ève réussi le parcoure en 18 secondes d’excitation qui lui procureront un large sourire !
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La détermination et l’excitation de la course dans le regard de Lyvia et William

Le bolide F1 Volt Air dans le « box» de réparation
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Éveline Landry
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Le Journal des citoyens est né du besoin exprimé par un grand 
nombre de citoyens, de se doter d’un journal non partisan au ser-
vice de l’information générale et communautaire. Socié té sans 
but lucratif, il est distribué gra tui tement dans tous les foyers des 
municipalités de Prévost, Sainte-Anne-des-Lacs et Piedmont. 
Avis 
Outre la publication exceptionnelle d’un éditorial, les articles sont 
la responsabilité de leurs auteurs et n’engagent d’aucune façon 
le Journal des citoyens.  

Dans ce journal, les termes employés pour désigner des per-
sonnes sont pris au sens neutre; ils ont à la fois valeur d’un 
féminin et d’un masculin. 
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Ventes spéciales 
Voici les dates de nos ventes à 

mettre à votre agenda : 
• 25 octobre : à la friperie, 

toutes les étiquettes jaunes 
sont à 50 % de rabais. 

• 1er novembre : vente au sac, 
50 % de rabais sur tous les 
vêtements à la friperie et sur la 
marchandise de l’entrepôt (des 
exceptions peuvent s’appli-
quer) 

• 8, 9, 11 et 12 novembre : vente 
de livres dans la grande salle 
du sous-sol. Les 8 et 9 novem-
bre, la vente de livres 
commence à 8 h 30 sur présen-
tation d’une carte de membre 
valide. 

• 8 novembre : à la friperie, 
toutes les étiquettes rouges 
sont à 50 % de rabais. 

• 22 novembre : à la friperie, 
toutes les étiquettes bleues 
sont à 50 % de rabais. 

• 29 novembre : vente au sac, 
50 % de rabais sur tous les 
vêtements à la friperie et sur la 
marchandise de l’entrepôt (des 
exceptions peuvent s’appli-
quer) 

• 6 décembre : vente de bijoux 
et de créations recyclées 
Vous pouvez vous inscrire à 

notre infolettre ou à notre page 
Facebook pour ne pas manquer 
nos ventes surprises ! 

Ouverture le samedi 
Bonne nouvelle ! À partir du 21 
septembre, nous serons ouverts 
tous les samedis matin de 9 
heures à midi. 

Carte de membre 
Les nouvelles cartes de membre 
pour l’année 2024-2025 sont dis-
ponibles au coût de 5 $ au bureau 

de la coordonnatrice. Grande 
nouveauté cette année : les cartes 
de membres en plus de vous per-
mettre d’assister et de voter à 
notre assemblée générale 
annuelle, vous donnent égale-
ment accès à certaines ventes spé-
ciales avant tout le monde. 

Guignolée 
Cette année, la Guignolée sera le 
samedi 14 décembre de 9 heures 
à 15 heures. La Maison 
d’Entraide de Prévost récolte des 
dons monétaires (possibilité 
d’émettre un reçu pour un don 
de plus de 20 $) ou des denrées 
pour les paniers de Noël qui 
seront ensuite distribués à envi-
ron une soixantaine de familles 
de Prévost. 

Lors de cette journée, notre 
équipe sera à l’entrée des diffé-
rents commerces de Prévost pour 
recevoir vos dons. Nous aurons 
également des équipes de béné-
voles qui iront de porte en porte 
pour récolter vos denrées et vos 
dons. 

Si vous souhaitez donner votre 
nom pour être bénévole lors de la 
Guignolée, vous pouvez envoyer 
un courriel à info@maisonentrai-
deprevost.org ou contacter la 
coordonnatrice au 450-224-
2507 poste 1. 

Panier de Noël 
Si vous êtes résident de Prévost et 
souhaitez vous inscrire au panier 
de Noël, vous devez contacter 
Guillaume ou Nathalie au 450-
224-2507, poste 5 ou par courriel 
à info@maisonentraideprevost.org

Suivez-nous sur Facebook

Heures d’ouverture : Lundi, de 13 h à 16 h; du mardi au 
vendredi, de 9 h à 16 h (ouvert entre midi et 13 h); 

le samedi, de 9 h à 12 h 
788, rue Shaw, Prévost (Qc) J0R 1T0.   Tél.: 450-224-2507 

maisonentraideprevost@videotron.ca 

www.maisonentraideprevost.org

C’est dans cette optique qu’est 
née l’ONU afin de prévenir les 
conflits. Pourtant, presque 80 ans 
plus tard, le monde dans lequel on 
vit n’a jamais été aussi peu sécuri-
taire. Les conflits qui sont pour-
tant éloignés de nous géographi-
quement, trouvent un écho sou-
vent déraisonnable chez nous. 
Mais pourquoi donc ?  

L’ouverture des frontières à une 
immigration incontrôlée afin de 
conserver notre niveau de vie a des 
effets pernicieux sur notre qualité 
de vie et sur nos politiques. 
Prenons l’exemple du conflit entre 
Israël et la Palestine. Théorique-
ment, voilà un conflit qui ne nous 
touche aucunement. Pourtant, 
nous subissons depuis le début de 
ce conflit pratiquement un état de 
siège de certaines de nos institu-
tions académiques. Que je sois très 
clair ici : le droit de manifester est 
un droit fondamental inscrit dans 
notre constitution et notre charte 
des droits et libertés. Cependant, 
il n’y a pas lieu d’endurer le vanda-
lisme, les discours haineux et la 
prise d’otage de nos universités par 
une minorité de fanatiques qu’on 
peut facilement associée à de la 
racaille. C’est cette minorité qui 
brise les vitrines des magasins; 
c’est elle qui incite à la haine en 
brandissant des drapeaux; c’est elle 
qui arrache le gazon.  

Pourquoi endurer justement 
cette racaille ? Parce que notre 
société est indifférente. Parce que 
nos politiciens sont mous. Parce 
que l’idéologie de la tolérance et 
de la bienveillance est dominante. 
Devons-nous attendre qu’il y ait 
des morts pour réagir ? Qu’atten-
dons-nous pour expulser ces gens 
qui n’ont rien à voir avec nos 
valeurs ? Prenons l’exemple de ce 
triste sire Adil Charkaoui. Au 
début du conflit, cet homme a 
prêché l’extermination des Juifs le 
28 octobre 2023 dans les rues de 
Montréal : « Allah, charge-toi de 
ces agresseurs sionistes. Allah, 
charge-toi des ennemis du peuple 
de Gaza. Allah, recense-les tous un 
par un puis extermine-les, et n’ex-
clus aucun d’eux !1 » Bien entendu, 
il a prononcé ces paroles en arabe. 
Qu’a fait le gouvernement ? Il ne 
peut le poursuivre, car selon le 
Code criminel canadien, des pro-
pos haineux tenus pour raison reli-
gieuse ne sont pas condamnables !  

Mais dans quelle société vit-on 
pour accepter de tels discours sans 
être capable d’expulser ou incarcé-
rer ces gens venus de l’extérieur 
pour prêcher la violence dans nos 
rues ? On a été plus durs envers les 
émeutiers de la Coupe Stanley de 
1993 ! Nous sommes mous. Nous 
avons perdu notre âme par les dis-
cours de nos politiciens qui ne 
nous offrent plus de projet de 

société, mais plutôt des discours 
insipides sur l’économie et sur les 
vertus de l’immigration massive. 
Nous sommes un peuple tolérant, 
mais il y a des limites. Il faut se 
réveiller ! Savoir ce que l’on veut 
comme société et arrêter de se 
morfondre, de vendre nos sièges 
sociaux à des intérêts étrangers, de 
choisir d’imposer le français 
partout sur notre territoire sans 
concession. Il y a un prix à demeu-
rer au Canada comme il est, sans 
contrôler les principaux leviers de 
notre développement. On voit les 
limites ces temps-ci avec ce débat 
sur l’immigration, sur le recul du 
français et sur l’augmentation de 
la criminalité issue de l’immigra-
tion. On le voit également dans 
notre réseau scolaire qui est infiltré 
à certains endroits par des idéo-
logues religieux qui n’enseignent 
pas le Programme de formation de 
l’école québécoise, mais font plu-
tôt un enseignement religieux 
incompatible à nos valeurs.  

Le Québec aura des choix de 
société cruciaux à faire. À trop 
vouloir développer notre écono-
mie et à ne parler que de chiffres, 
on oublie ce que l’on est. Ce que 
l’on veut être. Il est loin le temps 
où nos combats étaient de nature 
linguistique. Dorénavant, avec 
l’immigration massive que le fédé-
ral et le patronat nous enfoncent 
dans la gorge sans nous demander 
la permission, ce sont tous les 
aspects de notre société qui sont 
remis en question. Mais avons-
nous la volonté de nous battre 
pour imposer ce que nous vou-
lons ? Avons-nous la vision pour 
le faire ?

Not’ Journal danielmachabee@journaldescitoyens.ca

Depuis la fin de la Seconde Guerre mondiale qui a fait 
70 millions de victimes, l’Occident a connu sa plus 
longue période de paix continue depuis l’Antiquité. 
Après les atrocités commises au nom d’un nationalisme 
ethnique et l’apparition de la menace nucléaire, on s’est 
dit à cette époque : « plus jamais ! ». 

Daniel Machabée 

Nous sommes mous, nous avons perdu notre âme 

Arrêtez d’y penser !

514-894-1678  Lise Pinard 
lisepinard@journaldescitoyens.ca

Annoncez dans 
le Journal des citoyens ! 

11 300 exemplaires – 23 000 lecteurs

mailto:emilie.corbeil@journaldescitoyens.ca
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La rivière est canotable, mais elle 
n’est pas baignable et même 36 ans 
plus tard ! Même si les Municipalités 
possèdent des usines de traitement, 
celles-ci rejettent encore trop de 
matières polluantes. D’autres sour-
ces de contamination ont aussi été 
identifiées, mais les mesures pour y 
remédier demandent des budgets, et 
les Municipalités se tournent vers le 
gouvernement. 

Des solutions existent et Fonda-
tion Rivières en propose : celle de 
faire passer les Municipalités de 
« coupable à responsable ». « Celles-
ci sont motivées et désirent se mobi-
liser afin de réaliser la cible de la 
campagne Adoptez votre rivière du 
Nord : 100 % des journées d’été, l’eau 
est de qualité baignable », a annoncé 
Benoit Girouard de Fondation 
Rivières.     

Première édition de 
la Grande descente 
Pour la Journée mondiale des 
rivières, le 22 septembre dernier, 
Fondation Rivières tenait pour la 
première fois son événement la 
Grande Descente. Sur 10 kilomètres 
entre Saint-Canut et Mirabel, plus 
de 200 participants ont répondu à 
l’appel en canot, en kayak ou en 

planche à pagaie. « C’est la rivière du 
curé Labelle, elle permettait de voya-
ger, de se voir et de se visiter… », a 
lancé l’organisateur de l’événement, 
Benoit Girouard au moment du 
départ des 121 embarcations.     

Lancement de la campagne 
Adoptez votre rivière du Nord  
Le 5 à 7 qui s’est tenu après la des-
cente de la rivière a amené les parti-
cipants à mettre pied au terrain de 
golf Le Sélect, à Mirabel. Salomé 
Corbo, marraine de la rivière du 
Nord, et Paul Piché, un grand 
défenseur des rivières, ont eu le plai-
sir d’accompagner les participants 
sur la rivière et ont pris la parole. 
« Plus on va s’approprier ce terri-
toire, ce cours d’eau, cette histoire, 
plus on va la protéger… » nous a 
livré Salomé Corbo. La campagne 
d’adoption de la rivière a comme 
objectif d’amasser 250 000 $ et de 
demander au ministre de l’Environ-
nement, Benoit Charrette de 
combler le reste de l’enveloppe pour 
atteindre 1 M$. La situation est 
idéale, le gouvernement vient de 
déposer le Plan national de l’eau le 
17 septembre dernier. 

Une région qui veut se mobiliser 
Benoit Girouard croit que les élus et 
les résidents sont prêts à s’investir. Il 
rappelle des actions concrètes qui se 
sont tenues les années passées, 
comme le retrait de plus de 550 
pneus de la rivière qui ont grande-
ment sensibilisé les maires présents; 
et la mobilisation des citoyens du lac 
Raymond, un renflement de la 
rivière, où on peut maintenant se 
baigner. Les Villes d’Argenteuil et 
Sainte-Agathe-des-Monts ont déjà 
accepté d’adopter la rivière. Avec ce 
million de dollars, le plan de la 
Fondation sera de suivre toutes les 
villes sur le bassin versant pendant 
trois ans afin de les accompagner 
avec AbriNord et des spécialistes 
pour apporter les correctifs et rendre 
l’eau baignable sur toute la rivière.  

Monsieur Girouard a fait cette 
annonce : « Le plan est de commen-
cer une campagne d’adoption de la 
rivière… avec les gens du milieu, les 
partenaires… on va travailler en-
semble pour rendre l’eau de la rivière 
baignable, c’est l’objectif que je me 
donne, que je vous donne… et je 
vous annonce ce soir qu’on a déjà 
amassé 51 000 $ ». Vous désirez 
participer à cette campagne de 
financement, vous pouvez faire un 
don sur leur site Internet https://fon-
dationrivieres.org/projets/adoptez-
une-riviere-du-nord/ 

Ma descente 
Ce 22 septembre, première journée 
d’automne à 21 0 C, j’étais parmi ces 
200 participants qui ont descendu 
les 10 kilomètres sur la rivière du 
Nord. J’y étais avec mon kayak, ma 
bonne humeur et une légère inquié-
tude… celle d’être déçue de décou-
vrir un cours d’eau négligé depuis 
tant d’années. Mais rien n’a empê-
ché la rivière de couler doucement 
toutes ces années, elle n’abandon-
nera pas son parcours et dans mon 

embarcation, elle m’a promenée 
dans ses méandres et m’a fait décou-
vrir toute sa force tranquille, sa 
beauté… moi non plus, je ne l’aban-
donnerai pas. 

La rivière du Nord prend sa 
source à Sainte-Agathe-des-Monts, 
au lac Brûlé, lui-même alimenté par 
quelques autres lacs. La rivière coule 
sur environ 125 kilomètres et ter-
mine sa course dans la rivière des 
Outaouais.

1ère édition de la Grande Descente 

Nous avons un joyau entre 
nos mains, notre rivière
Carole Bouchard 

Toute mon enfance, mes étés je les passais au lac 
Supérieur (près de Tremblant) et près de la rivière la 
Boulée. Arrivée à Prévost en 1988 avec mes enfants, j’avais 
ce grand désir de leur faire découvrir la rivière du Nord 
pour aller y naviguer, y pêcher et m’y baigner. Bien naïve, 
j’étais ! La chanson Les ruisseaux interprétés par Paul Piché et Marc Hervieux, frissons garantis ! 

Salomé Corbo, fière marraine de la rivière 
du Nord

Benoit Girouard de Fondation Rivières est 
comblé par la réussite de son évènement 
alors qu’il n’avait que deux mois pour 
l’organiser 
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Le départ de la Grande descente de la 
rivière du Nord s’est fait au pont Canut 
pour se terminer 10 kilomètres plus loin 
au club de golf Le Select, à Mirabel



Monsieur le Maire nous présenta 
au tout début un exposé sur les coûts 
élevés de l’étalement urbain et les 
avantages financiers de la densifica-
tion que nous cherchons toujours à 
comprendre. Oui, le maire a sûre-
ment raison, mais le Prévostois de 
naissance, Yvon Blondin, fit remar-
quer qu’on est bien aussi en pleine 

nature. Le maire acquiesça en four-
nissant l’exemple de sa propre rési-
dence. 

Il fut question des coûts des infra-
structures de la possible future école 
secondaire. Un chiffre de près de 
20 M $ fut avancé. Après une ava-
lanche de chiffres de plus et de 
moins comprenant des subventions 

et taxes foncières, la Ville en retire-
rait un bénéfice de 200 000 $. 

Une offre d’achat 2,2 M$ fut 
déposée pour l’acquisition de l’an-
cien terrain du Marché aux puces. 
Un dépôt de 200 000 $ non rem-
boursable fut fait. La parcelle appar-
tenant à la Ville de Prévost fera 
encaisser un bénéfice de 1 359 000 $.  

On note une augmentation de 
255 % des matières déposées à 
l’Écocentre de Saint-Jérôme. La 
Ville de Prévost en faisant parti, un 
montant additionnel de 37 000 $ 

devra être déboursées : la cause serait 
liée aux événements climatiques de 
cet été. 

Au prix de 47 500 $ chacune, deux 
surfaceuses électriques furent acqui-
ses pour l’entretien des sentiers de 
ski de fond du parc de la Rivière-du-
Nord. Cela permettra de passer trois 
fois par semaine au lieu de deux 
comme avant.  

Un citoyen fit remarquer que la 
propreté des abribus sur la route 117 
laissait à désirer. Le directeur géné-
ral, monsieur Laberge, explique que 
la stratégie était de ne pas installer de 
poubelle en comptant sur la civilité 
des citoyens. De toute évidence cela 
ne fonctionne pas et le personnel de 
la ville veillera régulièrement à la 
propreté des lieux. 

Un Prévostois questionne le maire 
sur la capacité des trois bassins 
d’épuration compte tenu des nou-
velles constructions qui s’annoncent 
dans notre Ville. Selon les études qui 
ont été faites, monsieur Germain 
répond que les équipements pour-
ront supporter les progrès qui s’an-
noncent dans Prévost dans la mesure 
où des travaux majeurs seront faits 
cette année dans ces bassins. Il sou-
ligne le piètre état de ses bassins qui 
ont été causé par l’accumulation des 
boues et des sédiments.  

Le maire nous exposa que, selon 
les données gouvernementales, 
notre bibliothèque est physique-
ment trop petite et que nous 
devrons en construire une nouvelle. 
Notons que nous aurons droit à une 
subvention qui avait déjà été annon-
cée pour la construction de cette 

dernière. À la suite de cette annonce, 
monsieur Gilles Raymond de la rue 
Guénette s’inquiète du remplace-
ment du livre papier par la tablette 
électronique. Le maire n’est pas 
d’accord avec cette affirmation et 
précise que la nouvelle bibliothèque 
sera utilisée comme un troisième 
lieu de rencontre et d’échanges.  

Un édifice d’une valeur de 19 M$ 
sera érigé sur les terrains où se situe 
le Salon de coiffure Françoise ainsi 
que l’ancienne place d’affaires de 
Renaud Assurances. Une bâtisse de 
cinq étages construits en escalier : le 
premier étage comprendra des 
commerces et les quatre autres, des 
logements avec stationnement sou-
terrain. Monsieur Gilles Raymond 
demande si des gicleurs allaient être 
installés. Monsieur le maire croit 
que oui et monsieur Raymond 
demanda si l’achat d’un camion 
échelle était envisagé. Le maire 
répondit que de toute façon la 
caserne actuelle ne peut pas accueil-
lir un camion échelle et qu’une 
entente était faite avec les Villes de 
Saint-Jérôme et Sainte-Adèle pour 
les interventions en hauteur.  

La Ville fit la demande au minis-
tère des Transports et de la Mobilité 
durable du Québec pour autoriser 
l’installation de radars photo dans 
les zones jugées nécessaires par la 
Ville, par exemple sur la rue Louis 
Morin et sur le chemin du Lac-
Écho.
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Séance ordinaire du Conseil de Prévost 
du 16 octobre 2024

Mal de dos
Mal de cou
Maux de tête
Douleurs dans les bras,
engourdissements
Maux d’oreille
à répétition
Sciatique
Douleurs dans
une jambe

- Abattage - Émondage 
- Déneigement de toiture 
- Déboisement : terrains et chemins 
- Service de déchiquetage - Prix compétitifs

Mario Binette, propriétaire 

450-712-7728
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Des travaux majeurs de réfection 
seront réalisés sur la piste durant 
cette période, incluant le remplace-
ment de ponceaux, le rechargement 
granulaire de certaines sections de la 
piste, ainsi que des travaux de drai-
nage. Il est à noter que le stationne-
ment de Sainte-Marguerite-Station 
situé au km 33 demeurera accessible 
aux cyclistes et piétons souhaitant se 
diriger en direction nord. Pour les 
utilisateurs souhaitant se rendre vers 
le sud, l'accès sera possible à partir 
de la gare de Prévost. Aucun détour 

n'est prévu pour cette section de 
piste qui sera complètement fermée. 
Afin d’assurer leur sécurité, il est 
demandé aux usagers de ne pas cir-
culer à vélo ou à pied sur cette sec-
tion du parc.   

Le reste du parc demeure 
accessible 
Le reste du Parc linéaire Le P'tit 
Train du Nord demeurera accessible 
pendant la durée des travaux. Les 
utilisateurs sont invités à consulter le 
site ptittraindunord.com pour obte-
nir les conditions de la piste à jour. 

Précisions que ces travaux repré-
sentent un investissement total de 
590 000 $ et sont financés en partie 
par le Fonds régions et ruralité – 
volet 1. 

Un investissement pour l’avenir 
Le préfet de la MRC des Pays-d'en-
Haut, André Genest  souligne: « Ces 
travaux sont une première étape de 
notre plan de réfection et de mise à 
niveau de la portion du Parc linéaire 
Le P’tit Train du Nord qui traverse 
notre MRC. Avec cet investissement 
important, nous veillons à ce que 
tous et toutes puissent continuer à 
profiter pleinement de cette infra-
structure de plein air de renommée 
internationale dont nous sommes 
très fiers. » 
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450.224.2322      www.physiodesmonts.com

 

Jasmine 
Perreault 

physiothérapeute 

Caroline 
Perreault 

physiothérapeute  

Catherine 
Paquin 

physiothérapeute 

Kim 
Aspirot 
ostéopathe 

Émilie 
Bérubé 
ostéopathe  

Nina 
Uytterhaeghe 

ostéopathe  

Johanne 
Roy 

infirmière 

Thérapie manuelle – Analyse de la course à pied 
Réadaptation post-opératoire 

Rééducation vestibulaire – Pédiatrie 
Puncture physiothérapique avec aiguilles sèches (PPAS)
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Parc linéaire Le P’tit Train du Nord 

Fermeture complète de Prévost à 
Sainte-Marguerite-Station
Salle de presse 

À compter du 15 octobre 2024 la MRC des Pays-d'en-Haut 
amorce des travaux d’amélioration nécessitant la ferme-
ture complète d'une section du Parc linéaire Le P'tit Train 
du Nord à partir du 15 octobre 2024, et ce, jusqu’à la fin 
de la saison [fin décembre ou fin mars]. Cette fermeture 
concerne la portion comprise entre le chemin du Massif à 
Prévost (km 14,5) et le stationnement de Sainte-
Marguerite-Station à Sainte-Adèle (km 33).

Pépite l’écureuil qui prépare sa soirée 
d’Halloween, qui promet d’être effrayante !  
– Photo et masque par Jean-Christian 
Duplantie.

Piedmont 
Une idée bien originale 
pour l’Halloween
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Le 24 octobre, le chef du gouver-
nement français exilé à Vichy, le 
maréchal Philippe Pétain, rencontre 
à Montoire-sur-le-Loir Adolph 
Hitler afin de discuter des ternes de 
l’Occupation allemande. L’Histoire 
donnera à cette rencontre le nom 
d’entrevue de Montoire où une poi-
gnée de main entre les deux vétérans 
de la Première Guerre mondiale fut 
immortalisée. Retour sur une date 
fatidique de l’histoire de France si le 
lecteur veut bien faire ce voyage avec 
nous.  

La bataille de France 
Si la France déclara la guerre à 
l’Allemagne le 3 septembre 1939 à 
la suite de l’invasion de la Pologne 
par la Wehrmacht, les divisions alle-
mandes n’envahiront la France 
qu’en mai 1940. Au début de ce 
conflit, les soldats français, canton-
nés dans les retranchements de la 
ligne défensive Maginot protégeant 
la frontière avec l’Allemagne, ne 

sont pas inquiets. La France, à cette 
époque, demeure la puissance pos-
sédant la meilleure armée au 
monde. Elle est supérieure en nom-
bre de divisions aux Allemands, elle 
a davantage de tanks, et ses diri-
geants persistent à penser que les 
Allemands vont répéter la même 
stratégie qu’en 1914, soit de passer 
par la Belgique pour envahir la 
France. Le maréchal Gamelin, géné-
ral en chef de l’armée des Alliés, 
concentre donc la majorité de ses 
forces sur la frontière avec la 
Belgique.  

Pendant des mois, autant sur la 
ligne Maginot française que sur la 
ligne Siegfried du côté allemand, on 
s’observe. C’est la « drôle de guerre » 
où aucune armée ne semble vouloir 
prendre une initiative. À l’Est, 
cependant, les armées nazies enva-
hissent les pays et imposent une 
occupation terrible pour les popula-
tions locales. Elles construisent les 

ghettos, notamment ceux de 
Varsovie et de Cracovie, où 500 000 
juifs seront enfermés comme des 
bestiaux et laissés à eux-mêmes, où 
ils mourront de faim, de froid et de 
maladie. Les camps de concentra-
tion se multiplient et les machines 
industrielles de la mort commen-
cent à cracher leur sombre fumée. 
C’est le début de l’Holocauste. 

Tout change le 9 mai 1940. Les 
Allemands envahissent le 
Luxembourg afin de faire croire aux 
Alliés qu’ils feront comme en 1914 
et passeront par la Belgique. 
Cependant, au lieu de passer par les 
plaines, l’invasion allemande passe 
par la forêt des Ardennes, jugée 
impénétrable par le haut comman-
dement français. Soigneusement 
préparé par le général von 
Manstein, le plan d’invasion prend 
complètement par surprise les Alliés 
qui voient leurs ennemis arrivés 
dans leur dos. 

L’humiliation de la première 
armée du monde 
Débordant les meilleures troupes 
françaises aguerries, les divisions 
allemandes attaquent le flanc des 
Alliés et réussissent le 12 mai une 
percée majeure à Sedan qui leur 
ouvre la route de la mer. En huit 
jours, en bousculant les troupes des 
Alliés, les Allemands atteignent la 
Manche. En pleine déroute, les 
Alliés se retrouvent coincés à 
Dunkerque. Pendant cinq jours, le 
sort du conflit se joue à cet endroit. 
Attendant fébrilement les bateaux 
d’évacuation, les soldats français et 
anglais sont sauvés par une résis-
tance opiniâtre des Français ainsi 
que par la décision d’Hitler d’arrêter 
la Blitzkrieg afin de faire souffler ses 
soldats. L’évacuation de Dunkerque 
permit à 338 226 soldats d’être sau-
vés, et surtout, permit à l’Angleterre 
de continuer la guerre. 

Le 5 juin 1940, l’invasion alle-
mande se poursuit vers le sud avec 
pour objectif Paris. Ayant remplacé 
le général Gamelin, le général 
Weygand, une autre sommité des 
armées françaises, constitue une 
ligne de défense sur la Somme. Cinq 
jours plus tard, le front est percé; la 
route de Paris est dénudée de sol-
dats. Devant la déroute des armées 
françaises, le gouvernement quitte 
Paris le 10 juin et déclare la capitale 
ville libre le 14 juin. Profitant de la 
débâcle française, Mussolini déclare 
la guerre à la France le 10 juin et 
l’Italie envahit le sud de la France 
par les Alpes, mais, mince consola-
tion, n’ira pas plus loin. Les 
Allemands occupent Paris; partout 
c’est la désolation, l’incompréhen-
sion, la panique, la déroute. La 
bataille de France est perdue, malgré 
la résistance parfois farouche de cer-
taines unités françaises, notamment 
la division blindée du colonel de 
Gaule qui vient d’être nommé géné-
ral et fit son entrée au gouverne-
ment. Six millions de Français sont 
forcés à l’exode dans leur propre 
pays. 

Le 13 juin, Winston Churchill, 
en visite en Touraine où se trouve le 
gouvernement français en exil, 

refuse que la France signe une paix 
séparée. Deux visions vont alors s’af-
fronter. Philippe Pétain, nommé 
chef du gouvernement le 10 juin, en 
accord avec le général Weygand, le 
ministre Pierre Laval et l’amiral 
Darlan, partisans d’un armistice, et 
de l’autre, Paul Raynaud, ancien 
chef du gouvernement et Charles de 
Gaule, partisans de continuer le 
combat avec les ressources des colo-
nies. Les partisans de l’armistice 
l’emportent et sera proclamé le 17 
juin 1940. La France est humiliée. 
La France est occupée. Hitler 
triomphe. Le 22 juin, l’armistice est 
signé dans le même wagon où fut 
signé l’armistice du 11 novembre 
1918 où l’Allemagne fut à son tour 
humiliée. 

Les termes de l’Occupation 
Pendant deux mois, les troupes alle-
mandes vont occuper le Nord de la 
France. Puis, le ministre des Affaires 
étrangères, Pierre Laval, prépare 
avec l’ambassadeur d’Allemagne 
Otto Abetz une rencontre entre les 
deux chefs d’État afin de poser les 
bases d’un dialogue entre la France 
vaincue et l’Allemagne nazie. C’est 
lors de l’entrevue de Montoire que 
seront décidées les frontières de 
l’Occupation allemande et les prin-
cipes généraux de la collaboration. 
Le maréchal Pétain croyait ferme-
ment qu’il devait y avoir un dia-
logue serein entre deux soldats, 
entre deux « frères d’armes » qui 
devait jeter les bases des futures rela-
tions entre les deux pays. Une des 
intentions de Pétain était une colla-
boration militaire avec les forces de 
l’Axe; cependant, Hitler désirait que 
la France déclarât la guerre à la 
Grande-Bretagne, ce que Pétain 
refusa.  

L’entrevue de Montoire, pour 
Pétain et Laval, était l’occasion 
d’inaugurer une ère de paix et de 
permettre à la France de retrouver sa 
dignité et sa place dans le nouvel 
ordre européen nazi. Laissons le 
maréchal Pétain s’adresser à la 
nation le 30 octobre 1940 afin d’ex-
pliquer sa position : « C’est libre-
ment que je me suis rendu à l’invita-
tion du Führer. Je n’ai subi, de sa 
part, aucun “dictât”, aucune pres-
sion. Une collaboration a été envisa-
gée entre nos deux pays. J’en ai 

accepté le principe. Les modalités en 
seront discutées ultérieurement. A 
tous ceux qui attendent aujourd’hui 
le salut de la France, je tiens à dire 
que ce salut est d’abord entre nos 
mains. À tous ceux que de nobles 
scrupules tiendraient éloignés de 
notre pensée, je tiens à dire que le 
premier devoir de tout Français est 
d’avoir confiance. A ceux qui dou-
tent comme à ceux qui s’obstinent, 
je rappellerai qu’en se raidissant à 
l’excès, les plus belles attitudes de 
réserve et de fierté risquent de per-
dre de leur force. Celui qui a pris en 
main les destinées de la France a le 
devoir de créer l’atmosphère la plus 
favorable à la sauvegarde des intérêts 
du pays. C’est dans l’honneur et 
pour maintenir l’unité française, 
une unité de dix siècles, dans le 
cadre d’une activité constructive du 
nouvel ordre européen, que j’entre 
aujourd’hui dans la voie de la colla-
boration. Ainsi, dans un avenir pro-
chain, pourrait être allégé le poids 
des souffrances de notre pays, amé-
lioré le sort de nos prisonniers, atté-
nué la charge des frais d’occupation. 
Ainsi pourrait être assouplie la ligne 
de démarcation, et facilités l’admi-
nistration et le ravitaillement du ter-
ritoire. Cette collaboration doit être 
sincère. Elle doit être exclusive de 
toute pensée d’agression. (…) Je 
vous ai tenu jusqu’ici le langage 
d’un père. Je vous tiens aujourd’hui 
le langage du chef. Suivez-moi. 
Gardez votre confiance en la France 
éternelle. » 

Après l’entrevue de Montoire, 
l’Occupation allemande se durcit. 
Les contrôles pour traquer la popu-
lation juive de France se firent plus 
intenses; 150 000 Alsaciens franco-
phones furent déplacés à l’Ouest 
afin de préparer l’annexion de 
l’Alsace-Lorraine au Reich; le travail 
obligatoire fut instauré. Dans la 
mémoire collective française, ce 
pacte de collaboration demeure une 
gifle après le traumatisme de la 
défaite militaire qui favorisa l’ex-
pansion de la Résistance. 
Définitivement, la France de Vichy 
a serré la main du diable aux heures 
les plus sombres de sa longue his-
toire séculaire.

« J’entre aujourd’hui dans la voie de la collaboration. Cette 
politique est la mienne. Les ministres ne sont respon-
sables que devant moi. C’est moi seul que l’Histoire 
jugera. » Philippe Pétain, adresse à la nation, 30 octobre 
1940. 

Quand la France tend la main au diable

Rencontre entre le maréchal français Philippe Pétain et Adolf Hitler à Montoire, France, 
le 24 octobre 1940

Daniel Machabée  danielmachabee@journaldescitoyens.caCHRONIQUE HISTORIQUE 
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Appelez nous aujourd'hui !Dre Tawni Bailey, BHSc, DDS 
Dr Guillaume Côté, DMD 
Dr André Garceau, DMD 
Den stes généralistes

Une équipe de 
professionnels 
attentionnés 
et à l'écoute 
de vos besoins

2990, boul. Curé Labelle, Prévost

450.224.5738 Vicky   Lefebvre, prop.

Coiffure      Esthétique      Pédicure      Manucure

Pose d’ongles       Extensions capillaires
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nouveaux résident
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COLLECTE DE FEUILLES
PSAC DE PAAPIER SEULEMENT

Aucun sac de plastique ne sera ramassé. Maximum de 15 sacs par collecte.
Déposez vos sacs en bordure de rue le dimanche pour qu’ils soient 
collectés durant la semaine.
Collectes de feuilles : 21 octobre, 4 et 18 novembre

ville.prevost.qc.ca/feuilles

Les inscriptions au service de collecte de branches se termine le 28 octobre 
Sur inscription  |  ville.prevost.qc.ca/branches  |  service payant

POURCHANCEDERNIÈREE E R LES
DETEOLLECC CTE E BRANCHES

’Halloween est la deuxième fête en imporLL’ rttance en terme de consommation au Canada. 
VVooici comment réduire votre impact environnemental :

rivilégiez des ar• Optez pour des costumes et décorations de seconde main. P rtticles réutilisables
et écoresponsables ;

• Achetez des citrouilles locales et biologiques. Après l'Halloween, compostez-les ou cuisinez-
les pour éviter le gaspillage alimentaire ;

• Limitez les emballages des bonbons en choisissant des formats en vrac ou plus grands. 
Réduire le suremballage, c'est aussi réduire vos déchets et coûts ;

• Marchez plutôt que de prendre la voiture pour réduire vos émissions de CO2 ;
• Utilisez des sacs réutilisables ou des taies d’oreiller pour remplacer les sacs à usage unique.

Chaque geste compte !
Source : Recyc-Québec
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Événements à venir
OCTOBRE

SAMEDI 19 OCTOBRE

ATELIER PARENT-ENFANT 6-8 ANS
PÂTE À MODELER POUR LE BAIN
Avec Ma Création Écolo Savonnerie

Viens découvrir comment fabriquer ta pâte à modeler pour le bain. Cet atelier 
te permettra de prendre soin de ta peau et de la planète avec des produits 
sains et naturels. Les participants sont invités à apporter un contenant 
d'environ 500 ml pour rapporter leur pâte à modeler à la maison.

Horaire : 10 h 30

Lieu : Pavillon Léon-Arcand (1280, rue des Ormes)

Places limitées  |  Inscription requise 

MARDI 22 OCTOBRE

ATELIER D'ÉVEIL À LA LECTURE 
0 À 2 ANS
Initiez vos tout-petits de 0 à 2 ans à la découverte des 
livres et de la lecture.

Horaire : 10 h 30

Lieu : À la bibliothèque Jean-Charles-Des Roches (2945, boulevard du Curé-Labelle)

Places limitées  |  Inscription requise

MERCREDI 23 OCTOBRE

HEURE DU CONTE - 3 À 5 ANS
Les enfants sont invités à découvrir le plaisir de la lecture.   

Horaire : 10 h 30

Lieu : À la bibliothèque Jean-Charles-Des Roches (2945, boulevard du Curé-Labelle)

Places limitées  |  Inscription requise

SAMEDI 26 OCTOBRE

HEURE DU CONTE - 3 À 5 ANS
Spécial Halloween

Les enfants sont invités à découvrir le plaisir de la lecture.   

Horaire : 10 h

Lieu : À la bibliothèque Jean-Charles-Des Roches (2945, boulevard du Curé-Labelle)

Places limitées  |  Inscription requise

NOVEMBRE
MERCREDI 6 NOVEMBRE

CONFÉRENCE CRÉER SON ARBRE GÉNÉALOGIQUE
Conférencière : Maude Roberge

Lieu : Pavillon Léon-Arcand (1280, des Ormes) 

Horaire : 19 h 

Différentes options existent afin de réaliser soi-même son arbre généalogique. 
Que ce soit via les plateformes virtuelles ou de façon plus traditionnelle, le but 
est d'aider les gens à choisir la formule qui leur convient le mieux ainsi que de 
bien structurer leur recherche afin de mener à terme le projet.

VENDREDI 15 NOVEMBRE  |  SAMEDI 16 NOVEMBRE

ÉCHO DU TERRITOIRE - 
SPECTACLE SON ET LUMIÈRE 
Vivez une projection architecturale immersive 
sur la façade de l'église Saint-François-Xavier. 
Cette projection extérieure d’une quinzaine de 
minutes, diffusée en boucle, retrace quelques 
moments clés de l’histoire de Prévost. La 
narration puissante des Prévostois Gleason 
Théberge et Ugo Monticone, combinée au 
montage de la réalisatrice Julie Corbeil, invite le 
public à plonger dans une nature à la fois fragile 
et en perpétuel mouvement. 

Horaire : 17 h à 21 h 
Lieu : Salle Saint-François-Xavier (994, rue Principale)

SAMEDI 16 NOVEMBRE  |  DIMANCHE 17 NOVEMBRE

MARCHÉ DE NOËL
La Ville de Prévost est fière et heureuse de 
présenter Le Marché de Noël de Prévost ! Nous 
attendons la participation d'une soixantaine 
d'exposants. Plusieurs animations sont 
également prévues de même que des prix de 
participation parmi les visiteurs. 

Horaire :  Samedi de 10 h à 20 h  
 et dimanche de 9 h à 15 h 
Lieu : École Val-des-Monts (872, rue de l'École)

Gratuit  |  Pour tous
ville.prevost.qc.ca/marche-de-noel

BÉNÉVOLES RECHERCHÉS :  
Nous sommes à la recherche de bénévoles afin de contribuer au succès du marché 
de Noël ! Pour soumettre votre candidature : jleclerc@ville.prevost.qc.ca

MARDI 19 NOVEMBRE

ATELIER D'ÉVEIL À LA LECTURE - 0 À 2 ANS
Initiez vos tout-petits de 0 à 2 ans à la découverte des 
livres et de la lecture.
Horaire : 10 h 30
Lieu : À la bibliothèque Jean-Charles-Des Roches (2945, boulevard du Curé-Labelle)

Places limitées  |  Inscription requise

MERCREDI 20 NOVEMBRE

HEURE DU CONTE - 3 À 5 ANS
Les enfants sont invités à découvrir le plaisir de la lecture.   
Horaire : 10 h 30
Lieu : À la bibliothèque Jean-Charles-Des Roches (2945, boulevard du Curé-Labelle)

Places limitées  |  Inscription requise

SAMEDI 23 NOVEMBRE

HEURE DU CONTE - 3 À 5 ANS
Les enfants sont invités à découvrir le plaisir de la lecture.   
Horaire : 10 h
Lieu : À la bibliothèque Jean-Charles-Des Roches (2945, boulevard du Curé-Labelle)

Places limitées  |  Inscription requise

INSCRIPTION : VILLE.PREVOST.QC.CA/INSCRIPTION 

Prévost_Vivez_Octobre2024_V14.indd   4 2024-10-11   9:19 AM
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Selon les experts de l ONU, les abeilles assurent enviro
alimentaire mondiale. Outre l'abeille domestique, bien c
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Coût : Membres - Gratuit ! • Non-membres - 5 $
Informations : shepqc.ca

 
 

 

  

 
 

 

 

 

 

 
 

 

 

 
  

 
 
 
 
 
 

 

 

 
 

 
 

   

  

    

    

         

 

 
tuit pour les moiaGr

ée : 35 $Entr :T COÛT

DIFFUSIONSAMA

LIEU : 

.
pon le tiers de la production

connue pour sa production
igènes qui pollinisent les
 amènera à la découverte
s, et vous aidera à mieux
ure. Des prix de présence

 
 

 

  

 
 

 

 

 

 

 
 

 

 

 
  

 
 
 
 
 
 

 

 

 
 

 
 

   

  

    

    

         

 

 

OMGAMME.CLG

téserva rns de douze ans,
Abonné : 30 $$ / 

AL

 
 

 

  

 
 

 

 

 

 

 
 

 

 

 
  

 
 
 
 
 
 

 

 

 
 

 
 

   

  

    

    

         

 

 
e.ion nécessair

 
 

 

  

 
 

 

 

 

 

 
 

 

 

 
  

 
 
 
 
 
 

 

 

 
 

 
 

   

  

    

    

         

 

 

.qc.costvpreville..vavis.
YENOYTOUX ALERA TES CITO

INSCRIPTION

 
 

 

  

 
 

 

 

 

 

 
 

 

 

 
  

 
 
 
 
 
 

 

 

 
 

 
 

   

  

    

    

         

 

 

a
NES

 
 

 

  

 
 

 

 

 

 

 
 

 

 

 
  

 
 
 
 
 
 

 

 

 
 

 
 

   

  

    

    

         

 

 



                                                                                                              Le Journal des citoyens — 17 octobre 2024 15

 

 
 

 
 

 
 

 
 

 

PREMIER

 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 

IOTPCEXE
AC’EST UN P

EDNO MAU
HIVER
PNEU

PREMIER

 

 

LONNE
OURSCRA

ANS

 

 
 

 
 

 
 

 
 

 

IOTPCEXE

 

 

LONNE

 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
àJusqu’

100
 

 $0 ous les détaT
t d’uachaÀ l’

auJusqu’
miseede r

 

 .alescurails en suc
n ensemble de 4 pneus sélectionnés.

4220embre20 déc
mpeocée de rte sur une car

 

 .

.éeyaépenses pr

 

 
 

 
 

 100
 

 0
zetiVis  

 
aces.tyrokiann.frz 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
Rich

 

 
op.prd Bujold dhar

 

 



16                                                                                                           Le Journal des citoyens — 17 octobre 2024

Une visite royale 
La reine du Royaume-Uni et de 
toutes les colonies affiliées du 
Commonwealth britannique vient 
au Québec afin de célébrer le cen-
tième anniversaire des conférences 
de Charlottetown et de Québec qui 
ont mené à la création du Canada 
en 1867. En pleine Révolution tran-
quille et en pleine effervescence 
nationaliste, cette visite royale ne 
plaît pas à tout le monde, surtout 
aux indépendantistes du Rassem-
blement pour l’indépendance natio-
nale (R.I.N.) dirigé par Pierre 
Bourgeault. Pour la souveraine, 
alors âgée de 38 ans, il s’agit déjà de 
son quatrième voyage officiel au 
Canada. Accompagnée par son 
époux, le roi consort Phillip, cette 
visite devait préparer les festivités du 
centenaire de la Confédération trois 
ans plus tard.  

Le 5 octobre 1964, le couple royal 
atterrit à Ottawa et est reçu par le 
premier ministre canadien Lester B. 
Pearson et différents dignitaires. Le 
lendemain, le couple visite les insti-
tutions gouvernementales, participe 
à des activités culturelles et offi-
cielles et est reçu au Sénat canadien, 
haut lieu de la sanction royale de 
nos lois votées par nos députés fédé-
raux. Le 7 octobre, ils se rendent à 
Toronto où ils passeront deux jours 
à visiter la nouvelle métropole du 
Canada qui vient de damner le pion 
à Montréal, au grand plaisir des 
financiers de Bay Street. Le 9 
octobre, les voici qu’ils sont à 
Montréal où ils visitent quelques 
sites historiques et participent à une 
cérémonie en l’honneur de la 
communauté anglophone.  

Une présence royale inopportune 
et dénoncée 
À l’approche du centenaire de la 
Confédération et en plein bouillon-
nement de la Révolution tranquille 
au Québec, la question principale 
qui se posait à cette époque était la 
place des francophones au Canada. 
Insatisfaits de l’évolution du prin-
cipe de l’égalité juridique et linguis-
tique des deux peuples fondateurs, 
de nombreux nationalistes remet-
tent en cause le pacte de 1867 et 
veulent obtenir davantage de droits 
pour les francophones, du moins un 
statut politique privilégié pour le 
Québec. Inquiet de la montée du 
nationalisme québécois et de ses 
revendications de plus en plus pres-
santes en matières économique, 
politique et linguistique, le premier 
ministre canadien met sur pied la 

Commission royale d’enquête 
Laurendeau-Dunton afin de trouver 
une solution au problème franco-
phone et québécois. C’est dans cette 
optique que les indépendantistes 
dénoncent avec force la venue du 
couple royal qui représente le sym-
bole de la colonisation britannique 
au Québec ainsi que la Conquête. 

Le 9 octobre au soir, le R.I.N. 
tient une assemblée au centre 
Durocher dans le quartier Saint-
Sauveur à Québec. Le quotidien Le 
Soleil titre à la Une du 10 octobre : 
« Le calme règne à Québec malgré 
quelques incidents mineurs. » Le cli-
mat, à la veille de l’arrivée de Sa 
Majesté, est tout autre que ce qu’en 
dise le journal. En effet, une grande 
effervescence se propage dans la 
ville. L’ambiance dans l’assemblée 
est électrique. Il fait chaud dans la 
salle surpeuplée et les slogans anti-
monarchistes fusent de partout. 
Bon nombre de policiers et de jour-
nalistes assistèrent à cette assemblée 
annonçant la tempête.  

Cette foule, très jeune, ressem-
blait à « un embryon de peuple 
choisi amorçant une marche avec 
son Messie. Le ton des remarques se 
faisait volontiers prophétique chez 
ces étudiants, ces jeunes avocats et 
ces non moins jeunes travailleurs 
venus protester contre un « sym-
bole1 » Au milieu des slogans indé-
pendantistes, certains fédéralistes 
présents ont demandé de bien rece-
voir la reine, car nous ne sommes 
pas des sauvages. Ce à quoi 
Bourgeault répondit : « Précisément, 
c’est parce que nous ne sommes plus 
des sauvages que nous ne pouvons 
plus accepter cet affront !2 » 

Malgré beaucoup de tensions, 
l’assemblée du R.I.N. se conclut 
dans le calme et Bourgault déclare 
qu’il « rejette toute forme de vio-
lence et menace de sanctions les 
membres du R.I.N. qui accepte-
raient de riposter à la violence par la 
violence3. » Les policiers intervien-
nent au rassemblement et arrêtent 
Pierre Bourgault et Reggie Char-
trand, un boxeur ouvertement indé-
pendantiste. Ils sont ensuite interro-
gés puis relâchés, car aucune charge 
ne peut être retenue contre eux. Les 
policiers contrôleront ensuite les 
rues principales et effectueront 
quelques arrestations de manifes-
tants un peu trop bruyants.  

L’appréhension de désordres 
amène les autorités de la ville à 
demander aux forces policières d’en-
cadrer les déplacements de la reine 

le lendemain. En tout, 4 000 soldats 
et policiers furent mobilisés afin 
d’assurer la sécurité de Sa majesté.  

Utilisation exagérée de 
la force policière 
L’arrivée du couple royal est atten-
due à 9 heures le samedi 10 octobre 
1964. La première cérémonie doit 
se dérouler au « Salon de la race » et 
autour de la colline parlementaire. 
La reine vient alors prononcer un 
discours au Conseil législatif (Salon 
bleu) qui allait prendre une tour-
nure ironique cette journée-là : 
« Mon ardent désir est que personne 
parmi mes peuples ne subissent la 
contrainte4. » Au même instant, à 
l’extérieur du Parlement, les pre-
miers affrontements ont lieu entre 
une centaine de manifestants et les 
forces de l’ordre. Les deux premières 
arrestations se font sur la terrasse du 
Parlement, alors que Reggie 
Chartrand et Pierre Nadon se font 
littéralement assaillir par la police 
pour avoir crié : « Le Québec aux 
Québécois ! » Le matin, le maire de 
Québec, Roger Lemire, avait déclaré 
qu’il ne tolérerait aucune manifesta-
tion hostile à la reine; déclaration 
que les forces de l’ordre prirent au 
pied de la lettre! 

La situation a ensuite dégénéré 
pour passer aux affrontements phy-
siques directs. De l’Hôtel du 
Parlement, les manifestants se ruent 
vers l’Hôtel de Ville où ils réclament 
la libération des gens arrêtés plus tôt 
dans la matinée, alors que la police 
eût arrêté deux jeunes hommes 
déguisés en femme sur le pont de 
Québec et qui possédaient des 

armes à feu. Puis, les manifestants se 
dirigèrent vers la Citadelle, lieu de la 
prochaine visite du couple royal. 
C’est autour du bastion de la Reine, 
près des remparts, que d’autres 
affrontements violents se firent. Sur 
le coup, quelques journalistes furent 
également blessés par les coups de 
matraque de la police. Un produc-
teur d’émission radio fut également 
matraqué par les policiers. En tom-
bant, il cria : « Gestapo ! Gestapo !5 »  

Enfin, le couple se rendit au 
Château Frontenac où une récep-
tion et un bal sont donnés en leur 
honneur. Encore une fois, des mani-
festants les attendent et la réaction 
des forces de l’ordre est brutale. Les 
matraques fusent et de nombreux 
manifestants, passants ou badauds, 
victimes collatérales de ces affronte-
ments, sont blessés par l’utilisation 
abusive de cet instrument punitif 
pour les têtes dures.  

Le bilan de cette journée de 
la matraque 
Après la réception au Château 
Frontenac, le couple royal se retire 
sur le Britannia tard dans la soirée. 
Toute la journée, le tabassage a été 
arbitraire. Les policiers chargeant 
dans le tas de manifestants, frappant 
à l’aveuglette des victimes nécessai-
rement pas au bon endroit. Même 
quand les manifestants se disper-
sent, les policiers, mus par une soif 
profonde de répression, les poursui-
vent. Voilà sans doute l’inspiration 
de ces paroles de la chanson 
Bonjour la police ! de R.B.O : ce 
n’est pas que l’on se plaigne de 
s’faire traiter de mangeux d’beignes, 

de bœufs, de porcs, de gros chiens 
sales au caractère un peu brutal…  

Les journaux francophones sont 
unanimes et parlent d’un accueil 
froid ou glacial de la population à 
l’égard de la visite de la Reine, un 
contraste à 180 degrés comparative-
ment à la dernière visite de la Reine 
au Québec en 1959. Également, 
l’utilisation de la force excessive est 
virulemment critiquée. Pourquoi 
avoir mobiliser 4 000 hommes 
armés pour une poignée de manifes-
tants ? Pourquoi tant de violence 
pour finalement incarcérer 32 
manifestants, dont des touristes de 
New York qui n’avaient rien à voir 
dans les événements?  Selon les jour-
nalistes présents, si « on parle d’une 
foule placide, tranquille, glaciale 
même, c’est qu’elle était toute bot-
tée, casquée, armée de garcettes et 
de matraques6. » 

Ce « samedi de la matraque » est 
symptomatique des profonds chan-
gements sociaux qui sévissaient à 
cette époque au Québec alors que 
toute une génération demandait à 
trouver sa place dans une société 
toujours dirigée par les anglophones 
dont la monarchie est le symbole 
ultime de l’asservissement des 
peuples, en particulier celui du 
Québec, dans un régime canadien 
qui n’a jamais caché sa volonté d’as-
similation, voire d’extinction. 

1. Le Soleil, 10 octobre 1964. 
2. Ibid.  
3. Ibid. 
4. L’Action, 12 octobre 1964. 
5. Dimanche-Matin, 11 octobre 1964. 
6. Le Droit, 26 février 2013.

Il y a 60 ans, soit le 10 octobre 1964, une répression sau-
vage de la police lors d’une manifestation contre la visite 
de la reine Élizabeth II à Québec est demeurée célèbre 
dans les annales de notre histoire. Pour les lecteurs qui 
trouvent notre époque bien terne, faisons un retour sur 
cette visite fort controversée qui plongea la police et le 
Québec en pleine tourmente.

Craignant que Elizabeth II ne soit «accueillie» à Québec par les partisans indépendantistes, plus de 4 000 hommes en uniforme (armée et 
police provinciale) avaient été déployés dans les rues de la Vieille Capitale. Mais cette visite de la reine allait vite dégénérer en violence poli-
cière. (Archives Le Soleil)

Daniel Machabée  danielmachabee@journaldescitoyens.caCHRONIQUE HISTOIRE 

Le samedi de la matraque 

« La police à l’origine de scènes disgracieuses. » Marcel Pépin du DroitDroit



Évolution globale  
Sur la période 2019-2023, les revenus totaux sont passés de 
7,7 M$ à 8,9 M$, une progression moyenne de 3,6 % par année 
(tableau 1, ligne 4). Quant aux charges, soient les dépenses, elles 
totalisaient 9,1 M$ en 2023, contre 6,7 M$ en 2019, une hausse 
annuelle de 7,8 % (ligne 14). Soulignons les fortes augmen- 
tations des dépenses en 2020, 2021 et 2022 (+ 450 k$, + 900 k$ 
et + 850 k$).  

Les écarts entre les revenus et les dépenses établissent les excé-
dents ou les déficits de fonctionnement (ligne 15). Cependant, 
pour savoir si la Municipalité satisfait à son obligation légale 
d’équilibre budgétaire, il faut regarder un autre indicateur, celui 
après conciliation fiscale (ligne 16). Ainsi, on constate deux 
années déficitaires (2019 et 2022) et trois années excédentaires 
(2020, 2021 et 2023). 

Par ailleurs, les flux de trésorerie cernent l’évolution des liquidi-
tés dont la Municipalité peut disposer pour faire face à ses obliga-
tions financières au jour le jour. On constate (ligne 17) qu’ils ont 
fortement baissé en 2022 (-1 M$) et en 2019 (-649 k$), moindre-
ment en 2020 (- 245 k$), et fortement augmenté en 2021 (+ 1,1 
M$) et en 2023 (409 k$).  

Les revenus  
La majorité des revenus de la municipalité provient des taxes liées 
au rôle foncier : en 2022 et 2023, environ 80 % de ses revenus, 
contre près de 70 % en 2019. Les deux autres années sont excep-
tionnelles.   

En effet, l’effervescence du marché immobilier en 2020 et 2021 
a propulsé les revenus liés au droit de mutation. Ils doublent en 
2020 et triplent en 2021 (ligne 2), pour atteindre respectivement 
1 M$ et 1,5 M$. En 2021, les revenus totaux atteignent d’ailleurs 
un sommet de 9,4 M$, non dépassé depuis. 

Le taux de taxe foncière combinée a aussi fortement fluctué 
(lignes 5 et 6) : + 8,5 % en 2020, gel en 2021, + 7,3 % en 2022 et 
un bond spectaculaire de 17,4 % en 20231. En cinq ans, c’est une 
variation annuelle de 8,2 %, largement supérieure à l’évolution de 
l’indice des prix à la consommation (3,9 % / an). 

Les charges 
Les quatre premiers postes représentent environ 60 % des 
dépenses de la Municipalité : 

• Administration générale – En 2020 et 2021, le coût du service 
augmente d’un peu plus de 20 %, diminue d’environ 6 % en 
2022 pour ensuite s’accroître 2,6 % en 2023. Il s’agit d’une 
croissance annuelle de 8,9 % (ligne 7). En 2023, c’est une 
dépense de l’ordre 1,4 M$, un montant quasi identique à celui 
de 2022 (hausse de 36 k$). 

• Voirie municipale – Elle occupe une place importante dans l’en-
semble des charges, soit une dépense moyenne de 1,8 M$ par 
année, environ un cinquième des dépenses. Notons une hausse 
importante de l’ordre de 30 % en 2021 (de 1,5 M$ en 2020, 
contre presque 2 M$ en 2021). Ces dépenses se stabilisent en 
2022 pour ensuite varier de +5,4 % en 2023. Une progression 
annuelle de 8,5 % (ligne 8). 

• Enlèvement de la neige – En sous-traitance, il est celui ayant 
connu la plus forte variation (ligne 9). D’environ 862 k$ en 
2019, il grimpe à près de 1,3 M$ en 2023, une hausse annuelle 
de 10,4 %.  

• Service de police – Ces coûts, non contrôlés par la Municipalité, 
ont progressé annuellement de 4 % (ligne 10). 

Enfin, la dépense liée à la Sécurité incendie, ligne 11, varie en 
fonction des incidents et a enregistré un creux de 391 k$ (2022) et 
un sommet de 659 k$ (2020). Quant aux Matières résiduelles, 
ligne 12, elles oscillent aux alentours de 620 k$. 

Globalement, les charges ont connu une hausse annuelle de 
7,8 % (ligne 14). 
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SAINTE-ANNE-DES-LACS

Rapports financiers de 2019 à 2023 

Cinq années mouvementées de finances municipales
Henri Beauregard   henbeaur@journaldescitoyens 

Afin de cerner l’évolution de la santé financière 
de la Municipalité de Sainte-Anne-des-Lacs, nous 
analysons l’évolution de ses rapports financiers 
de 2019 à 2023.

Certains éléments des rapports financiers consolidés – Municipalité de Sainte-Anne-des-Lacs 
Exercices terminés le 31 décembre, 2019 à 2023 

Lecture du tableau : à la ligne 1 – En 2023, le total des revenus de taxation de la municipalité s’élevaient à 7 348 956 $, contre 5 363 776 en 
2019, ce qui représente une augmentation annuelle de 8,2 % sur l’ensemble de la période 2019-2023. n.d. : non disponible. – Source : 
Municipalité de Sainte-Anne-des-Lacs, Exercices financiers terminé le 31 décembre, 2019 à 2023, compilation et calculs de l’auteur. – Tiré de 
https://www.quebec.ca/gouvernement/gestion-municipale/finances-fiscalite-municipales/information-financiere/publications-financieres/rapport-
financier?annee=2023&organisme=66032 

– suite page 18
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Vivre à Sainte-Anne-des-
Lacs, c’est opter pour la 

quête d’une nature à l’état pur. 
Vivre à Sainte-Anne-des-Lacs, 

c’est ne sillonner aucune rue, aucun 
boulevard, juste des chemins. 

Vivre à Sainte-Anne-des-Lacs, 
c’est partager avec respect la route 
avec des cyclistes qui privilégient ce 
lieu pour leur entraînement en rai-
son de ses nombreuses côtes. 

Vivre à Sainte-Anne-des-Lacs, 
c’est rechercher une quiétude 
comme nulle part ailleurs. 

Vivre à Sainte-Anne-des-Lacs, 
c’est avoir l’eau comme la plus 
grande richesse. 

Vivre à Sainte-Anne-des-Lacs, 
c’est accepter qu’il n’y aura jamais de 
systèmes d’aqueduc et d’égouts. 

Vivre à Sainte-Anne-des-Lacs, 
c’est rechercher l’accès à sa vingtaine 
de lacs ou tout au moins un accès 
partagé collectivement. 

Vivre à Sainte-Anne-des-Lacs, 
c’est être inévitablement charmé par 
le passage des nombreux bambins 
qui vont de la garderie au parc. 

Vivre à Sainte-Anne-des-Lacs, 
c’est constater que la vocation de 
cette municipalité laurentienne est 
passée de villégiature à un milieu de 
vie quotidien pour les jeunes 
couples et les aînés. 

Vivre à Sainte-Anne-des-Lacs, 
c’est refuser tout développement 
industriel ou le devenir d’un mini 
Saint-Sauveur. 

Vivre à Sainte-Anne-des-Lacs, 
c’est comprendre et accepter que la 
vitalité économique de la collectivité 
doive reposer avant tout sur un 
esprit de partage, plutôt que sur des 
intérêts personnels ou financiers. 

Vivre à Sainte-Anne-des-Lacs, 
c’est respecter grandement les 
employés au service de la collecti-
vité, en leur donnant les lieux et les 
outils pour qu’ils et elles puissent 
remplir leurs travaux dans l’excel-
lence. 

Vivre à Sainte-Anne-des-Lacs, 
c’est donner aux enfants, à sa belle 
jeunesse, mais aussi aux amants de la 
littérature, un lieu où cette dernière 
pourra beaucoup plus s’épanouir. 

Vivre à Sainte-Anne-des-Lacs, 
c’est reconnaître que nous vivons 
dans un lieu hautement privilégié, 
qui fait l’envie de nombreux 
Québécois. 

Vivre à Sainte-Anne-des-Lacs, 
c’est reconnaître et accepter le prix à 
payer personnellement et collective-
ment. 

Vivre à Sainte-Anne-des-Lacs, 
c’est donc y vivre dignement dans le 
respect des besoins inhérents à toute 
collectivité qui a l’avenir comme 
horizon. 

Pierre Lauzon, 
citoyen de Sainte-Anne-des-Lacs

SAINTE-ANNE-DES-LACS

Il nous est impossible de produire la séance du conseil du 
mercredi 16 octobre dans cette édition, mais vous la 
retrouverez sur notre site Web.

Plus de 32 années 

d’expérience à votre service 

450 224-0018  •  1422, rue Moreau, Prévost (Domaine des chansonniers)

• Prothèses dentaires amovibles et sur implants : complètes ou partielles 
• Réparation d’urgence  •  VISA, Master Card, comptant 

et financement disponible

Parce qu’un souri r e, ça fait plaisi r…

Nous vous offrons un service personnalisé, 
dans une ambiance chaleureuse. 

Venez nous rencontrer pour 
une consultation gratuite. 
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  LIBRE Vivre à Sainte-Anne-des-Lacs…

Rapports financiers de 2019 à 2023 – suite de la page 17
Les dépenses d’investissement 
Ces dépenses, appelées Acquisitions 
d’immobilisations consolidés, sont par 
exemple l’amélioration du réseau 
routier, l’achat de véhicules, de 
machinerie ou de terrains, etc.. 

Une première période, 2019 et 
2020, marque un ralentissement de 
ces dépenses (de 2,3 M$ à 1,4 M$), 
ligne 18, principalement lié à une 
diminution du côté routier (1,7 M$ 
à 841 k$), ligne 19. À partir de 
2020, elles bondissent jusqu’en 
2022, 1,4 M$ contre 3,8 M$, pour 
ensuite chuter à moins de 300 k$ en 
2023.  

Mentionnons l’acquisition de 
camions et de machinerie pour la 
voirie municipale, réalisables 
compte tenu des entrées de fonds 
exceptionnelles en 2021 (droits de 
mutation de 1,6 M$). Une dépense 
de près de 955 k$ (lignes 20 et 21). 
Auparavant, les achats en véhicules 
et machinerie totalisaient respective-
ment environ 262 k$ et 286 k$ en 
2019 et 2020. 

Enfin, au cours de la période 
2019-2023, la dette à long terme 

de la municipalité est demeurée rela-
tivement stable (ligne 30), particu-
lièrement au cours des trois der-
nières années. 

La rémunération 
Les rapports financiers fournissent 
des informations sur la rémunéra-
tion des employés municipaux. Ces 
données sont présentées sur une 
base agrégée, pour respecter la confi-
dentialité. Nous avons regroupé les 
employés en deux catégories : cadres 
et contremaîtres d’une part; et 
d’autre part, les cols blancs et cols 
bleus. Les effectifs sont comptabili-
sés en termes de personne/année. 

Dans le premier groupe, les effec-
tifs progressent de 5,1 en 2019 à 
8 personnes/année en 2022, pour 
diminuer à 7 personnes/année en 
2023 (ligne 22). Dans le second, les 
effectifs sont relativement stables : 
17,7 personnes/année en 2019 et 18 
en 2023, avec l’exception de 2020 
(20 personnes /année), ligne 25. 

Quant aux rémunérations totales, 
qui représentent environ 22 % des 
dépenses totales (ligne 29), elles ont 
augmenté de 17,2 % annuellement 

pour les cadres et contremaîtres 
(ligne 23), et de 10 % pour les cols 
blancs et cols bleus (ligne 26). 

En 2023, le coût horaire de la 
rémunération, incluant les charges 
sociales, était d’environ 67 $ pour le 
premier groupe et de près de 40 $ 
pour le second. En 2019, ils étaient 
respectivement de 48 $ et 28 $. Sur 
une base annuelle, ils ont augmenté 
de 8,9 % et 9,1 % (lignes 24 et 27). 

Les enjeux 
Un enjeu majeur concerne le niveau 
de taxation. Pour certains, toute 
taxation est un vol et pour d’autres, 
c’est le prix à payer pour vivre dans 
une société civilisée2. Durant la 
période étudiée, la croissance 
annuelle du taux de taxation a été de 
8,2 %, avec une pointe de +17,4 % 
en 2023, sans oublier l’impact du 
nouveau rôle d’évaluation munici-
pale en 2024. Les comptes de taxes 
de plusieurs ont alors bondi pour 
une deuxième année consécutive. 
En conséquence, le contrôle des 
dépenses devient un enjeu fonda-
mental. 

Celles-ci avaient progressé rapide-
ment entre 2019 et 2022. Les 
dépenses en immobilisation ont 
aussi augmenté de façon substan-
tielle entre 2020 et 2022. L’année 
2023 marque toutefois un change-
ment de cap. 

Une gestion interne plus serrée et 
des économies dans l’administration 
ont permis de limiter l’accroisse-
ment des dépenses à ce chapitre; la 
diminution du nombre de cadres et 
le gel des effectifs des cols blancs et 
cols bleus ont aussi limité la hausse 
des dépenses liées à la rémunération 
du personnel. 

Bien sûr, on pourrait débattre, sur 
le poids (fiscal) de cette fonction 
publique, une charge de 2,2 M$ en 
2023. Sont-ils trop nombreux ? Trop 
payés ? Plusieurs, j’en suis certain, 
répondraient oui à ces deux ques-
tions. Mentionnons toutefois que le 
coût des services Enlèvement de la 
neige et Police représente en 2023 
sensiblement la même charge, soit 
2,3 M$. 

Néanmoins, notre fonction pu-
blique représente environ un quart 

des charges totales. Une saine ges-
tion est nécessaire à la fois pour rete-
nir nos employés compétents et 
pour réguler son coût de fonction-
nement. 

Enfin, si en 2023 les dépenses en 
immobilisation ont fortement 
chuté, et permis de limiter les 
dépenses, est-ce souhaitable ? Le 
Conseil municipal semble vouloir 
reprendre les investissements. À cet 
égard, il devra encore mieux expli-
quer le bien-fondé des investisse-
ments actuels et projetés (chemins 
Fournel et Filion, hôtel de ville / 
bibliothèque), rassurer quant à leur 
viabilité financière et maintenir un 
niveau raisonnable de taxation.  

1. En 2024, le nouveau rôle d’évaluation fon-
cière a provoqué une très inégale répartition 
entre les résidents de la hausse des taxes foncières 
de 8 %. À ce sujet, voir notre article, L’impact 
du nouveau rôle d’évaluation foncière à 
Sainte-Anne-des-Lacs : le triomphe de l’injus-
tice fiscale municipale, Le Journal des 
citoyens, 18 avril 2024. 
2. Inscription sur l’immeuble de l’Internet 
Revenue Service (IRS), l’équivalent américain 
de notre Ministère du Revenu au Canada ou au 
Québec.
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LES AMIS
DE LA BIBLIOTHÈQUE 

DE SAINTE-ANNE- 
DES-LACS 

Alors pourquoi un club de 
lecture ? 
Pour le plaisir de partager nos lec-
tures avec d’autres personnes qui 
aiment lire. 

Pour le plaisir de connaître de 
nouveaux auteurs, différents genres 

d’écriture – poèmes, romans, essais, 
thrillers, polars, biographies… 
divers types d’écriture – narrations, 
descriptions, dialogues… et j’en 
passe, afin d’ouvrir nos horizons, 

mais pas seulement dans le monde 
littéraire. 

Pour découvrir d’autres pays, 
d’autres cultures et d’autres his-
toires inspirantes que les membres 
du club nous font connaître par le 
biais de leurs lectures. 

Pour décider de lire en commun, 
un sujet, un auteur ou le même 
livre afin d’en discuter et de se per-
mettre de jouer au critique litté-
raire. Pour constater que le même 

livre peut susciter des réactions et 
des émotions très différentes. 

Au club de lecture de Sainte-
Anne-des-lacs, toutes les lectures et 
tous les lecteurs sont accueillis avec 
plaisir, même les observateurs qui 
veulent venir nous voir afin de s’as-
surer que le club répond à leurs 
attentes. « La lecture est impor-
tante. Si vous savez lire, alors le 
monde entier s’ouvre à vous. » – 
Barak Obama. J’ajouterais que 

lorsqu’on lit, on chasse l’ennui et 
on a un ami pour la vie. 

Venez nous voir ! 
Vous êtes invités au club de lecture 
à la bibliothèque de Sainte-Anne-
des-Lacs, même si vous n’y habitez 
pas. Nos prochaines rencontres 
auront lieu les jeudis 14 novembre 
et 12 décembre prochains, de 9 h à 
11 h. Venez nous voir et constatez 
par vous-même. Vous trouverez la 
bibliothèque au 723, chemin 
Sainte-Anne-des-Lacs. 

Au plaisir de vous y accueillir.

Ginette Gagné 
responsable du club de lecture de Sainte-Anne-des-Lacs 

Beaucoup de gens se disent : « Je ne lis pas beaucoup, je 
ne sais pas quoi lire, j’aimerais lire plus…» Sachez qu’un 
club de lecture ne s’adresse pas seulement à de grands 
lecteurs. Tout le monde peut profiter des bienfaits de ces 
rencontres. Tous y ont leur place puisque le club peut 
répondre à leurs préoccupations.

SAINTE-ANNE-DES-LACS

Pourquoi un Club de lecture ?

Romans coup 
de cœur



Le maire indique qu’il y a moins 
d’activités en cette période, mais 
remercie les quelque 75 personnes 
présentes au déjeuner-causerie du 21 
septembre, une expérience qui sera 
sûrement répétée. Le 27 octobre, au 
parc Gilbert-Aubin, aura lieu l’acti-
vité d’Halloween. 

Développement de l’ancien site 
du motel de la Rivière 
La Communauté métropolitaine de 
Montréal (CMM) a récemment 
émis un rapport concernant les nou-
velles normes d’établissement des 
zones inondables. Ce rapport étend 

considérablement le territoire sis en 
telle zone, doublant le nombre de 
propriétés s’y trouvant. Un citoyen 
demande, en référence au projet de 
développement du terrain de l’an-
cien motel de la Rivière, si le maire 
en a pris connaissance. Il craint, avec 
l’ampleur de la construction et les 
103 stationnements prévus, que les 
propriétés adjacentes ne souffrent 
davantage de problèmes d’inonda-
tion. Le maire indique ne pas avoir 
pris connaissance du rapport et se 
fier aux avis des experts qui stipulent 
que le terrain ne se trouve pas en 
zone inondable.  

La Municipalité a par ailleurs 
publié un communiqué indiquant 
que le site ne se trouve pas dans une 
zone d’érosion, mais pourtant le ter-
rain voisin aurait perdu 6 pieds de 
façade par érosion. Une citoyenne 
demande ce qui fait dire aux experts 
que le terrain n’est pas dans une zone 
d’érosion. Le maire indique que les 
experts ont déterminé qu’il n’y avait 
pas de problème avec ce terrain, 
puisqu’il se trouve sur une élévation 
supérieure.  

La citoyenne demande si les chan-
gements climatiques sont pris en 
compte dans les projets de dévelop-
pement. Le maire indique que les 
experts en tiennent effectivement 
compte. Elle demande si un registre 
sera disponible sous peu. Le maire 
indique que cela doit revenir au 
Conseil avant d’aller en consulta-
tion. Elle demande si la nouvelle 
réglementation du Québec sera 
appliquée, comme le fait la CMM. 
Le maire indique que toutes les lois 
seront respectées. 

Un citoyen souligne qu’un expert, 
dans le cadre de la consultation, 
aurait indiqué que la zone de déve-
loppement se trouvait en zone inon-
dable et déconseillait que le projet 
aille de l’avant et il demande pour-
quoi le maire ne respecte pas cet avis. 
Le maire mentionne ne jamais avoir 
entendu tel avis en consultation. Les 
enregistrements de la consultation 
seront envoyés au maire.  

Partage de l’eau potable avec 
Saint-Sauveur 
Piedmont et Saint-Sauveur ont, 
jadis, fait l’acquisition commune 
d’un puits. Or, depuis plusieurs 
années, ce puits serait à l’usage 
exclusif de Saint-Sauveur, alors que 
l’entente visant l’entretien prévoit 
des coûts partagés. Venant à 
échéance en 2025, une résolution 
visant à renégocier l’entente pour 
exclure Piedmont des coûts d’entre-
tien a été présentée. Bernard Bouclin 
demande le vote et indique que 
Piedmont n’a pas nécessairement 
trop d’eau et que les citoyens de 
Piedmont ont déboursé des sommes 
importantes pour la propriété du 
puits et que seuls les coûts d’entre-
tien, qui ne sont pas connus, sont 
désormais aux frais des citoyens. Lui 
et les conseillers Marival Gallant et 
Richard Valois, pour les mêmes rai-
sons, s’opposent à la résolution.  

Stratégie municipale d’économie 
d’eau potable 
Le document est accueilli par le 
Conseil et sera disponible prochai-
nement sur le site Web. On invite les 
citoyens à faire les efforts nécessaires 
pour limiter la consommation. 
Madame Gallant, demande que le 
maire explique les détails du rapport. 
Le maire mentionne que le docu-
ment sera disponible et qu’il n’a pas 
à le faire en séance. Le conseiller 
Bouclin demande un suivi sur le fait 
que la pression aurait dû être aug-
mentée dans les canalisations à la 
suite d’une problématique d’alimen-
tation et que cette augmentation 

aurait mis à risque nos canalisations 
vieillissantes. Le maire déplore que 
cette question n’ait pas été posée en 
plénière précédemment, mais pré-
cise que les informations seront don-
nées dans une prochaine séance, 
lorsqu’elles seront disponibles. 

Plan de conservation des milieux 
naturels 
Visant à protéger la biodiversité et 
les milieux naturels, le plan sera dis-
ponible sur le site Web sous peu, 
dans la section de l’urbanisme. Le 
maire indique être particulièrement 
fier de la production de ce rapport, 
qui détermine la valeur écologique 
de chaque section de la Munici-
palité. Des actions seront prises suite 
à l’adoption de ce rapport et les réso-
lutions qui seront prises ensuite en 
font foi. 

Retrait de la demande de 
modification du périmètre urbain 
de Piedmont 
Lors d’une séance précédente, une 
demande a été faite afin de modifier 
le périmètre urbain et d’y inclure des 
terrains de la « Ferme Lutfy ». Le 
plan de conservation identifiant une 
grande partie desdits terrains comme 
étant à grande valeur écosystémique, 
le Conseil juge important de ne pas 
les inclure au périmètre de dévelop-
pement urbain. Monsieur Bouclin a 
tenu à remercier le Conseil d’être 
revenu sur sa décision au sujet du 
développement de ces terrains. 

Acquisition et expropriation des 
lots 3 062 428 et 2 313 398 
De vastes terrains enclavés adjacents 
à la réserve Alfred-Kelly, dont un de 
plus de 2 millions de pieds carrés, 
présentent une valeur écologique 
importante. Le Conseil a donc 
déposé une résolution visant à enta-
mer des discussions pour l’acquisi-
tion de ces terrains de gré à gré avec 
les propriétaires. La résolution pré-
voit également le recours aux 
mesures d’expropriation prévues par 
la loi en cas d’échec des négocia-
tions. Le maire précise que ces ter-
rains pourront être acquis à très bon 
prix étant donné qu’ils sont enclavés.  

La conseillère Gallant demande le 
vote. Bernard Bouclin précise que le 
rapport mentionne qu’il est néces-
saire d’avoir une stratégie d’acquisi-
tion, mais que la Municipalité n’en a 
pas. Il indique également que les 
organismes de conservation du terri-
toire déjà en place devraient acquérir 
ces terrains eux-mêmes puisqu’ils 
bénéficient de subventions à cet 
effet. De plus, il craint que d’autres 
conseils puissent revenir sur la 
conservation de ces terrains, alors 
que si ce sont des organismes qui en 
prennent possession, il y aura réelle 
protection à perpétuité. Marival 
Gallant explique que la résolution 
est bâtie comme un « chèque en 
blanc ». Richard Valois ajoute qu’un 
processus d’expropriation vient avec 

des coûts importants et inconnus. 
Les trois conseillers s’opposent donc 
à la résolution. Le maire précise que 
la résolution vise à permettre une 
entente de gré à gré et que si cela ne 
fonctionne pas, le tout devra revenir 
au Conseil. La résolution est 
approuvée à la majorité et le maire 
promet que la visée de la résolution 
n’avait pour but que de permettre 
d’entamer des négociations de gré à 
gré. Le conseiller Lefebvre ajoute 
que les organismes dont il est ques-
tion ne sont pas investis des pouvoirs 
municipaux qui, selon lui, sont un 
levier précieux. Ils pourront par ail-
leurs négocier l’achat des terrains 
avec la Municipalité par la suite.  

Loisirs et culture 
Dans le cadre du projet Circonflexe, 
Piedmont s’est engagée par résolu-
tion à implanter un programme de 
centrale de prêt d’équipements au 
parc Gilbert-Aubin. La subvention 
prévue est de 50 000 $, sous la for-
mule d’un projet-pilote pour assurer 
le prêt d’équipements pour les pla-
teaux sportifs et l’accès à la rivière.  

Un plan directeur pour le dévelop-
pement du parc sera également pro-
duit. Les tests de contamination ont 
révélé que seule une petite partie du 
parc est contaminée. Les opérations 
de décontamination seront coû-
teuses, mais par chance, ne concer-
nent qu’une petite partie du parc.  

Assainissement des eaux usées 
La Régie d’assainissement des eaux 
usées de Piedmont, Saint-Sauveur et 
Saint-Sauveur-des-Monts a adopté 
le budget de 2025 avec une augmen-
tation de 6,2 %. La part de 
Piedmont équivaut environ à 
117 000 $. Des réfections sont à 
venir dans les prochaines années, 
soit des travaux sur les dégrilleurs, la 
modernisation de la station de pom-
page numéro 4 et l’augmentation de 
la capacité des étangs de rétention.  

Départ de Gallant 
La conseillère Marival Gallant a, 
suite à un déménagement, dû 
annoncer sa démission. Elle a du 
même coup déploré les attaques ad 
personam entre les membres du 
Conseil et préciser aux citoyens ses 
grandes inquiétudes quant à la santé 
des finances publiques.  

Le maire a précisé que des élections 
devront être tenues, et ce, dans l’en-
tièreté du territoire, à 30 jours du 
moment où il n’aurait pas été néces-
saire d’en tenir. En effet, une démis-
sion au 2 novembre aurait évité des 
élections coûteuses. Madame 
Gallant a spécifié que la loi indique 
que tout changement doit être pris 
en compte sans délai et que c’est la 
raison pour laquelle elle a annoncé 
sa démission immédiate.
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Séance ordinaire du 7 octobre 2024

par Odette Morin, octobre 2024Solution page 24

MOTS CROISÉS Odette Morin

Horizontal 
1-   Acheminées. 
2-   Ralentir - Parcouru des yeux. 
3-   S'inscrit sur une pierre- Fut aimé de Galatée. 
4-   Fait de profiter du « travail » d'autrui. 
5-   Pour filer. 
6-   Instruments de musique - Alors… 
7-   Chérie - Nettoyer à fond. 
8-   Contraire de misogyne. 
9-   Battus - Romains. 
10- Conjonction - Refuse l'autorité 
      - Deuxième fils de Juda. 
11- Punissant. 
12- Possession - Était d'or, puis d'argent - Article.

Vertical 
1-   Provisoires.                                                              
2-   Radon - Interjection - Traité d'alliance. 
3-   Connaissent l'agriculture - Drame nippon. 
4-   Provient d'un arbre - Personnel - Gibecières. 
5-   De belle façon.                                                        
6-   Praséodyme - Vieux navigateur 
      - Prophète biblique. 
7-   Dégouttantes - Masse de pierre. 
8-   Joyeux passé - Règle - Il soude - Sans fringues. 
9-   Il sert de lien. 
10- Caesium - Qui exprime le rang. 
11- Rejeter - Il est généralement gris. 
12- Ville d'Italie - Imaginent.

1 – Association regroupant les admirateurs 
d’une vedette. 

2 – Dermatose particulière aux ados. 

3 – Couleur d’un vin. 

4 – Ce dit d’un nombre entier non divisible par 
deux. 

5 – Arrive en novembre ou décembre. 

6 – Cheval reproducteur. 

Mot (ou nom) recherché : Résultat 
d’une mouture.

1 – Ils sont accrochés à une locomotive. 

2 – On mange ses turions. 

3 – Mouvants, on s’y enlise. 

4 – Huitième mois de l’année. 

5 – Sans engrais ni pesticide chimique. 

6 – Tube qui va de l’estomac au rectum. 
 

Mot (ou nom) recherché : Comme la 
moutarde, il nous monte au nez.

Solution page 24

1  2  3  4  5  6  1  2  3  4  5  6  

Par Odette Morin 
Placez, dans la grille, la première lettre de la réponse de chaque énigme. Vous ob-
tiendrez ainsi le mot ou le nom recherché.
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Les réponses fusent : peinturer la 
maison, partir en voyage, changer 
d’auto, suivre un cours de piano, 
écrire, maîtriser un programme 
informatique, voyager avec nos 
enfants, courir le marathon du 
P’tit train du nord d’ici trois ans, se 
présenter comme conseillère 
municipale, un projet amoureux, 
un autre de devenir professeur et 
celui d’une famille à fonder. 

Des projets qui tirent la vie vers 
le haut. Des projets que le bonheur 
attend.  

Et puis tout à coup, un partici-
pant avance qu’il n’a jamais eu de 
projet. Et puis un autre. Pas de 
projet non plus. Intrigant. 

Arrivent les précisions. Impor-
tantes. Pas de projet pour l’un, sauf 
cet appel constant à aider les 
autres. Pas de projet pour l’autre, 
sauf celui d’être disponible. Des 
vies à vivre ce qui se présentait à 
eux. Ce qu’ils ont fait. 

Un participant prend la balle au 
bond pour faire part d’un projet 
personnel qui s’organise, celui d’al-
ler en Abbaye y poursuivre sa vie. 
Là, dans ce lieu de confidence, on 
peut se rendre disponible à soi-
même; là, dans ce lieu, on peut soi-
gner ses rêves sans jamais les réali-
ser et y trouver le bonheur. 

L’Abbaye secoue. Étonne. La 
solitude chrétienne comme projet 
de vie ? On demande à voir. 

La Parole dit que l’homme peut 
avoir plusieurs projets (au pluriel), 
mais c’est le dessein (au singulier) de 
l’Éternel qui s’accomplit. Cela veut 
dire que parmi la multitude des 
projets que l’homme a, le Seigneur 
peut avoir seulement un seul projet 
qu’il veut accomplir.  

Et voilà que Gaston Miron, 
notre poète national, s’invite dans 
la conversation. 

J’ai fait de plus loin que moi un 
voyage abracadabrant il y a long-
temps que je ne m’étais pas revu me 
voici en moi comme un homme 
dans une maison qui s’est faite en 
son absence, je te salue silence je ne 
suis plus revenu pour revenir je suis 
arrivé à ce qui commence. -  
L’homme rapaillé, Gaston Miron. 

Si se rendre disponible, c’est 
d’être accueillant aux idées les plus 
diverses, alors, du dessein éternel 
au voyage abracadabrant de 
l’homme rapaillé, tout peut nous 
arriver.  

Tous les projets. Toutes les vies. 

                                                                                                              Le Journal des citoyens — 17 octobre 2024 21

Projets de vie 

De l’importance de se rendre 
disponible à soi-même

Presbytère Saint-François-Xavier 
994, rue Principale, Prévost    
Prêtre : Gauthier Lambert Elleme 
Diacre : Jean Deslauriers 

Horaire – lundi, de 10 h à 15 h – mardi 
et jeudi, de 10 h à 13 h 
Messe : tous les dimanches à 9 h 
Rendez-vous : 450-224-2740 

courriel : paroissestfran@gmail.com                site internet : rfab.ca/psfx

Denys Duchesne  
Les projets de vie, tel était le thème du dernier Café-
amitié animé par Thérèse Simard. Et c’est d’entrée de 
jeu qu’a été lancée la question, toute simple : quels 
sont vos projets ?

Vins pour soirée d’automne

MANON CHALIFOUX – SOMMELIÈRE ET CONSEILLÈRE EN VINS   manon@journaldescitoyens.ca
Pour voir une dégustation : chronique de NousTV : les produits du Québec avec Manon Chalifoux (aussi sur YouTube)

  Le sud-ouest de la France est un 
terroir de prédilection pour vinifier des 
vins rouges amples, charnus et avec un 
potentiel de vieillissement indiscu-
table. L’appellation Madiran est l’ar-
chétype de cette définition et jusqu’à 
tout récemment, ouvrir une bouteille 
de moins de 10 ans nous amenait sur 
une déception. Les méthodes de vini-
fication ont bien changé et nous pou-
vons avoir un plaisir évident avec des 
Madiran de 4 ou 5 ans. C’est le cas du 
Tour Bouscassé 2019.  

Élaboré avec du tannat 
(50 %), du cabernet sau-
vignon (26 %) et du ca-
bernet franc (24 %) et 
bénéficiant d’un élevage 
en fût de chêne usagé 
pour contribuer à la ron-
deur, le Tour Bouscassé se 
présente avec robe rubis 
intense, des arômes de 
fruits noirs bien mûrs, 
d’épices et quelques 
notes boisées. En bouche, 

le vin est sec, l’acidité est bien pré-
sente et les tanins sont envelop-
pants. Un magnifique vin qui déjà se 
déguste avec une bavette de bœuf 
ou des keftas d’agneau ! Du pur 
bonheur ! 
Tour Bouscassé 2019, Madiran 
AOC, à 19,45 $ (12284303). 

Je vous amène maintenant en Es-
pagne avec le Monte Ducay 2016. 
Plus de 700 membres composent 
cette coopérative qui gère 4000 

hectares de vignes dans l’appel-
lation Carineña au nord-est du 
pays. Élaboré avec du tempra-
nillo (60 %), du cabernet sauvi-
gnon (30 %) et du grenache 
noir (10 %), cette cuvée arbore 
la mention Gran Reserva; cette 
mention nous indique un vieil-
lissement minimum de 24 mois 
sous bois sur un total de 60 
avant la mise en marché. Le ré-
sultat ? Superbe ! La robe est 
d’un beau rubis franc, les 

arômes riches de fruits noirs 
confits avec une touche de 
poivre en arrière-plan. En 
bouche, le vin est sec, l’acidité 
est fraîche, les tanins sont d’une 
grande souplesse, le tout avec 
une persistance étonnante. À 
déguster dès maintenant avec 
une cuisse de canard confite, un 
burger de bison ou encore un 
bourguignon de chevreuil. 
Monte Ducay 2016, Carineña 
DO à 18,30 $ (10472888).

Pour les soirées d’automne, les repas mijotés et les plats de gibier, voici deux propositions qui seront à la hauteur de la chaleur de votre foyer !

Synopsis – Années 1980, Québec. 
Elle se nomme Hélène, mais se fait 
appeler Jo parce qu'elle veut être 
comme Joséphine La Petite 
Mousquetaire, son héroïne de des-
sins animés préférés. Jo n'a que dix 
ans, trois sœurs, un père très 
occupé à être malheureux et une 
mère compréhensive, mais stricte. 
Elle vit dans un quartier populaire 
peuplé de gens souvent colorés 
dont le plus attachant est son nou-
veau voisin, Monsieur Roger, un 
vieil homme bourru qui cache un 
cœur tendre. Avec son âme 
romantique et un imaginaire avide 
de grands drames, Jo aimerait aussi 
réaliser de grands exploits. Un 
jour, elle se donne la mission de 
sauver son père du travail et de sa 
tristesse.    

Ciné-fille – Adaptation du 
roman de Marie-Renée Lavoie, La 
petite et le vieux, dont l’histoire se 
situe dans le quartier ouvrier de 
Limoilou au début des années 
1980, nous dépeint le charme pit-
toresque du quartier, tout comme 
l’improbable mais touchante ami-
tié entre Jo et Monsieur Roger. La 
reconstitution d’époque est sur-
prenante de réalisme, autant pour 

les décors que pour 
les costumes, d’une 
justesse remar-
quable.        

Réalisé par Patrice 
Sauvé, à qui l'on 
doit les séries La vie, 
la vie et Grande 
Ourse, le film aborde 
des sujets plutôt sombres, (maladie 
mentale, alcoolisme, pauvreté), 
sans que cela n’entache le côté 
lumineux de La petite et le vieux, 
pas plus que celui du personnage 
de Jo. Car le film est avant tout 
une ode au pouvoir des rêves, des 
espoirs, mais aussi aux efforts que 
l’on met pour les atteindre.  

La petite Jo est un exemple de 
jeune fille rêveuse à l’imagination 
débordante, mais en est aussi un 
de débrouillardise et de résilience. 
La jeune Juliette Bharucha, qui 
l’interprète est excellente, naturelle 
et plausible. Les échanges entre 
elle et le vieux, joué par Gildor 
Roy, sont parfois drôles et souvent 
touchants. La phrase « On ne peut 
pas forcer le bonheur sur 
quelqu’un qui n’en veut pas », tirée 
du film, résume très bien La petite 

et le vieux, même si la petite réus-
sit, malgré elle, à le forcer chez le 
vieux. Film touchant.   8 sur 10 

Ciné-gars – Belle tranche de vie 
du début des années 1980. La 
reconstitution est très bien réussie. 
Cela m’a replongée dans mes sou-
venirs d’enfance, car j’avais pro-
bablement le même âge que Jo à 
cette époque. 

Le personnage de Jo est tou-
chant, car elle aspire au bonheur et 
surtout à celui de ses proches, et 
travaille, littéralement, pour. La 
jeune qui interprète Jo, Juliette 
Bharucha, est très bonne et j’ai 
l’impression que nous allons la 
revoir à l’écran.  

La relation entre le vieux et la 
petite, du type chat et chien, est 
touchante.   8 sur 10

NDLR : Nos deux cinéphiles Lyne Gariépy et Joanis Sylvain, sont reçus gracieusement au cinéma Pine de 
Sainte-Adèle tous les mois. Ils offriront ainsi les commentaires d’un gars et d’une fille sur le même film.

Lyne Gariepy et Joanis Sylvain  
lynegariepy@journaldescitoyens.ca

2024. Comédie drama-
tique, Québec. 
1 h 44minutes; 
résalisation : Patrice 
Sauvé; interprètes : 
Juliette Bharucha, Gildor 
Roy, Vincent-Guillaume 
Otis, Marilyn 
Castonguay.

La petite et le vieux

Au parc du Domaine vert 

On marche pour la cause
Quatre étudiants en Technique de gestion et intervention 
en loisir du Cégep de Saint-Jérôme organise un événement 
de levée de fonds pour le centre Prévention Suicide 
Faubourg le 16 novembre, de 18 h à 21 h.

La nuit des lucioles est un événe-
ment de levé de fonds qui consiste 
en une marche le soir dans les sen-
tiers illuminés du parc du Domaine 
vert qui sera suivi d'une veillée au 
feu ou différentes animations se 
dérouleront. Venez en famille et 
entre amis pour participer à cet évé-
nement pour amasser des fonds pour 
le centre Prévention Suicide 
Faubourg qui a pour mission de pré-

venir le suicide et ses répercussions 
en assurant l’accès à des services de 
qualité aux personnes suicidaires, à 
leurs proches et aux personnes 
endeuillées à la suite d’un suicide des 
Laurentides. Ce service est au  bout 
du fil 24/24 pour répondre à vos 
questions et vous aider. 
Voir les détails sur  
www.facebook.com/events/54329929843
5788/?ref=newsfeed

http://www.facebook
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Sorties culturelles virtuelles – Lyne Gariepy et Joanis Sylvain

Zombies, vampires et extra-terrestres !

lynegariepy@journaldescitoyens.ca

Nous vous suggérons donc une 
série de zombies, un film de vam-
pires et un autre d’extra-terrestres, 
tous sortis au cours de la dernière 
année.  

The walking dead: Daryl 
Dixon, saisons 1 et 2    
Série, drame, zombies, horreur, 
science-fiction, États-Unis 2023-
2024, Amazon Prime; réalisation : 
Daniel Percival, Tim Southam; 
interprètes : Norman Reedus, 
Clémence Poésy, Louis Puech 
Scigliuzz, Anne Charrier, Melissa 
McBride, Manish Dayal. 

Synopsis – 
Important : The 
Walking Dead : 
Daryl Dixon est 
une version déri-
vée de la série 
The Walking 
Dead, se dérou-
lant dans un 
monde envahi 
par les zombies. 

Saison 1 : Daryl Dixon se retrouve 
en France et peine à comprendre 
comment il y est arrivé et pourquoi. 
Tout en cherchant un moyen de ren-
trer chez lui, il découvre un pays 
brisé mais résilient. Les rencontres 
au cours de son périple compliquent 
chaque jour un peu plus ses projets 
de départ… Ainsi, Daryl Dixon 
affronte ses vieux démons et de nou-
veaux ennemis, tandis qu’il escorte 
un jeune garçon à travers la France. 

Saison 2 : The Book of Carol - 
Reprenant là où la saison un s’était 
arrêtée, on retrouve Daryl Dixon 
aux prises avec sa décision de rester 
en France, pendant que Carol 
Peletier se bat pour retrouver son 
ami. Le conflit entre les deux 
groupes organisés des survivants 
s’intensifie. 

Ciné-fille – La première saison de 
The Walking Dead(TWD) : Daryl 
Dixon est rafraîchissante. Après les 
nombreuses saisons de TWD, ainsi 
que les quatre autres versions déri-
vées de la série, TWD : Daryl Dixon 
amène un vent de renouveau. Que 
l’action se situe en France, ajoute à 
l’intérêt de la série, apportant aussi 
plusieurs nouveaux éléments et 
découvertes à propos du phénomène 
des zombies. Les personnages fran-
çais, interprétés par des Français, 
sont réalistes et intéressants. Les 
clins d’œil aux lieux et à l’histoire de 
la France sont nombreux et appré-
ciables. Les intrigues sont complexes 
et solides, et différentes de la série 
originale. Elles ont un petit quelque 
chose en plus, de Français peut-être ? 
Et le fait que le personnage de Daryl, 
un des préférés des fans de TWD soit 
le centre de cette série, était un pré-
sage de succès.  8,5 sur 10 

La deuxième saison débute bien, 
avec Carol qui mise tout pour tra-
verser de l’Amérique à la France afin 
de retrouver Daryl, mais s’essouffle 
après quelques épisodes. Certains 
aspects sont trop gros, même pour 
un monde de zombies ! L’intérêt 
revient ensuite, avec de nouveaux 
développements. Le rythme des 
intrigues est rapide. Le tout s’écoute 
bien et est divertissant. De plus, on a 
envie de découvrir la suite des 
choses, donc on poursuit l’écoute ! 
Les choix des lieux de tournage sont 
excellents et empreints d’histoire. Et 
encore une fois, la présence de Daryl 
Dixon (et sa relation avec Carol) 
rend le visionnement plus agréable !  
8 sur 10 

Ciné-gars – Pour la saison un, 
j’étais intrigué de retrouver Daryl, 
un personnage original de la série 
The Walking Dead. Le côté intéres-
sant de la série est que Daryl se 
retrouve en France. Ainsi, les lieux 
historiques anciens, comme le 

Mont-Saint-Michel, et l’Abbaye, 
ajoutent au plaisir de regarder la 
série. J’ai bien aimé la rencontre 
d’une autre culture, qui fait change-
ment de la série TWD originale, et le 
dépaysement de Daryl Dixon qui 
découvre cette culture.  8 sur 10 

Pour la saison deux, nous pouvons 
voir Daryl sourire et pleurer, pour ce 
qui est peut-être la première fois en 
plusieurs saisons ! Le début de la sai-
son est intéressant, avec Carol qui 
cherche un moyen d’aller en France. 
J’ai moins apprécié le milieu de la 
saison, alors que Daryl se présente 
en super-combattant. Mais la série 
se reprend pour les derniers épi-
sodes. Encore une fois, des beaux 
décors, des bagnoles européennes et 
des vins et des aliments français bien 
présents à l’écran et qui nous font 
sourire.  7 sur 10 

Un coin tranquille : jour 1    
(v.f. A Quiet Place: Day One) Film, 
suspense, épouvante, science-fic-
tion, États-Unis 2024, 99 minutes, 
sur la plupart des plateformes : 
Amazon, Apple TV; réalisation : 
Michael Sarnoski; interprètes : 
Lupita Nyong'o, Joseph Quinn, 
Alex Wolff. 
Synopsis – Malade, Samira vit 
chaque journée 
comme s’il s’agis-
sait de la dernière 
et semble trouver 
du réconfort uni-
quement au 
contact de son 
chat. Lors d’une 
rare escapade à 
New York, elle se 
retrouve au cœur de la destruction et 
du chaos semés par l’arrivée de créa-
tures voraces d’un autre monde, réa-
gissant au bruit pour trouver leurs 
victimes. Tandis que les opérations 
de secours s’organisent, Samira est 
résolue à demeurer en ville pour 
jouir une dernière fois d’un de ses 
petits plaisirs de la vie avant de tré-
passer. Son chemin croise celui 
d’Eric, un étudiant en droit britan-

nique qui, n’ayant nulle part où aller 
ni personne à retrouver, décide d’ai-
der sa nouvelle amie à réaliser son 
ultime souhait. 
Ciné-fille – J’avais adoré les deux 
premiers films A Quiet Place, décou-
vrant la famille Abbott dans la petite 
ville de Millbrook, au nord de New 
York. Que les créatures se guident au 
bruit pour cibler leurs proies, ame-
nait un angle nouveau aux fameux 
films d’envahisseurs. Et le défi que 
cette famille relevait en élevant de 
jeunes enfants dans un monde obli-
gatoirement silencieux, ainsi que 
l’organisation pour leur survie, avec 
toutes les idées en découlant, ont 
rendu ces deux films très intéressants 
et captivants.  

Dans Un coin tranquille : jour 1, 
l’enjeu n’est pas le même, la survie 
étant dans l’immédiat, pas dans l’or-
ganisation sur le long terme. Et le 
défi de silence est, cette fois, trans-
posé sur le chat. Qui nous fait expé-
rimenter quelques sueurs froides ! 
Toutefois, on s’attendait à percer 
davantage le mystère des extra-ter-
restres, et sur ce point, nous ne 
sommes pas plus informés qu’après 
les deux premiers films. Les effets 
spéciaux sont réussis, comme dans 
les deux opus précédents. Mais 
celui-ci comporte toutefois quelques 
longueurs. 

Lupita Nyong'o est excellente, 
tout comme Joseph Quinn, qui, 
dans le rôle d’Eric, est à des lieux de 
son personnage de métalleux dans 
Stranger Things. Mais la vraie vedette 
reste le chat !  7 sur 10 

Ciné-gars – Dans Un coin tran-
quille : jour 1, nous retrouvons les 
créatures sanguinaires et sans pitié 
des deux premiers films, un aspect 
que j’apprécie chez les films d’hor-
reur. Nous découvrons aussi des per-
sonnages attachants, dont un chat, 
qui fait partie des personnages prin-
cipaux.  

Le film est un peu long, mais bien 
amené. Le suspense nous offre une 
bonne dose de stress. La fin est inté-
ressante.  7,5 sur 10 

’Salem’s Lot     
Film, suspense, épouvante, États-
Unis 2024, 113 minutes, Crave; réa-
lisation : Gary Dauberman; inter-
prètes : Pilou Asbæk, Lewis Pullman, 
Mackenzie Leigh, Jordan Preston 
Carter. 
Synopsis – L’auteur Ben Mears 
retourne dans sa ville natale, 
Jerusalem’s Lot, à la recherche d’ins-
piration pour son prochain livre, 
mais découvre que celle-ci est la 
proie d’un vampire assoiffé de sang. 
Il s’allie à un petit groupe pour 
combattre les morts-vivants. D’après 
le livre de Stephen King.   
Ciné-fille – ‘Salem’s Lot est une 
énième adaptation du livre de 
Stephen King, est mes attentes 
n’étaient pas très élevées, ayant été 
déçue par le passé. Mais, était-ce jus-
tement parce que mes attentes 
n’étaient pas élevées, ou parce que 
‘Salem’s Lot est bien réalisé, mais j’ai 
vraiment apprécié le film. L’histoire 
est bien amenée, les acteurs sont 
tous bons, et les décors et costumes, 
qui nous plongent dans une petite 
ville du Maine de la fin des années 
1970, sont excellents.  

Le réalisateur, Dauberman, qui 
nous a déjà offert The Conjuring, 
nous offre cette fois-ci un film ou la 
peur et l’action sont bien dosées, et 
qui nous fait sursauter juste assez ! 
7 sur 10 

Ciné-gars – Le film est bien 
campé dans les années 1970. On 
peut y constater la mentalité des 
gens de l’époque. Un aspect que j’ai 
apprécié, c’est les nombreux person-
nages présents dans le film. Le 
rythme est bon 
et les scènes s’en-
chainent sans 
longueurs. J’ai 
particulièrement 
aimé le jeu du 
jeune acteur 
Jordan Preston 
Carter.  7 sur 10

L’Halloween arrive à grands pas, et, quoi de mieux pour se 
mettre dans l’ambiance, qu’un film ou une série ayant 
pour sujet une de ces créatures cultes ? 

C’est le chemin que nous couvri-
rons sur la ligne du temps lors des 
deux prochains concerts chez 
Diffusions Amal’Gamme. Le 12 
octobre dernier, Tango Boréal nous 
a ravi, le 26 octobre, le Trio 
Zodiac venant tout droit de New 
York, promet d’en faire 
autant en nous proposant un 
répertoire tout aussi excitant 
puisant aux chefs-d’œuvre de 
Gershwin et de Bartok en 

évoquant au passage Benny 
Goodman, ce clarinettiste améri-
cain qui a vraiment glorifié le rôle 
de la clarinette dans l’histoire du 
Jazz. Ce magnifique instrument de 
la famille des bois, ancêtre su saxo-
phone, sera joué par Kliment 

Krylovsikiv; le trio sera complété 
par Riko Higuma au piano et 
Vanessa Collard au violon. 

Deux semaines plus tard, le 9 
novembre, notre piano à queue 
occupera toute la scène et vibrera 

sous les doigts de Victor Lazarov 
qui nous offrira un concert inti-
tulé : Le grand piano : « du 18e 
siècle à nous jours ». Terminant 
actuellement son doctorat en 
musicologie à l’Université de 
Montréal, ce pianiste plusieurs fois 

boursier d’universités prestigieuses 
aime mettre de l’avant les œuvres 
de compositeurs slaves et serbo-
canadiens, mais pas que (comme 
disent les Français), puisque le 9 
novembre, nous irons de Bach à 
Scarlatti en passant par Beethoven, 

Shubert et Chopin, excu-
sez du peu ! 

Comme toujours ce 
sera un plaisir de vous 
retrouver.

De Bach à Benny Goodman

www.diffusionsamalgamme.com  

avec Raoul Cyr

Le Trio Zodiac : Riko Higuma au piano, Kliment Krylovsikiv à la clarinette et 
Vanessa Collard au violon

Le pianiste Victor Lazarov 
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Feuilles de chou farcies, cigares au 
chou, rouleaux de chou, peu importe 
le nom que l’on peut lui donner, ce 
mets savoureux et réconfortant fait le 
bonheur des vrais amateurs de chou 
depuis très longtemps un peu 
partout dans le monde. Chez nous, 
lorsque j’étais enfant, c’était sans 
contredit le plat le plus populaire! 
Ma mère faisait la recette de madame 
Shabinsky, une femme juive polo-
naise polyglotte, au français impec-
cable qui passait ses étés à Prévost et 
avec laquelle elle (ma mère) s’était 
liée d’amitié. À la maison, on nom-
mait cette recette « Alice kiss », ce qui 
était une déformation de son nom 
juif « holishkes ». Ce mets dont des 
versions proviennent du Moyen-
Orient, d’autres d’Europe de l’Est est 
consommé notamment pour la 
« Souccot » un genre de festival qui 
équivaut à l’Action de grâce. 
Aujourd’hui, je vous suggère ma 
recette personnelle qui ressemble 
beaucoup à celle de ma mère et dans 
laquelle les raisins secs sont obliga-
toires! 

N.B. Une excellente version végéta-
rienne de cette recette peut être faite 
en remplaçant la viande par des len-
tilles cuites, en ajoutant un peu de 
farine (30 ml soit 2 cuil. à soupe) à la 
farce (afin de mieux la lier) et en 
assaisonnant avec de la sauce soya 
japonaise plutôt qu’avec du sel. 

Feuilles de chou farcies 
(Holishkes) 

(pour 4 ou 8 portions) 
On peut utiliser du chou d’été ou de 
Savoie, car leurs feuilles sont facile-
ment détachables. Le chou d’hiver 
plus dense est plus long à préparer, 
car il faut le faire bouillir ou le passer 
à la vapeur pour que ses feuilles se 
détachent sans se déchirer. On doit 
d’abord extraire le « trognon » (à 
l’aide d’un couteau d’office). J’ai 
choisi le chou de Savoie, mais on 
peut aussi utiliser des feuilles de kale 
(blanchies) ou des feuilles (non blan-
chies) de betteraves, de bettes à carde 
et même de laitue! 

Ingrédients 
- Feuilles de chou de Savoie, 8 

Passez les feuilles de chou (ou de 
kale) à la vapeur une dizaine de 
minutes ou faites-les blanchir dans 
une casserole d’eau bouillante jusqu’à 
ce qu’elles soient bien ramollies. 
Ensuite, mettez-les dans un bol d’eau 
glacée. Épongez-les, puis enlevez la 
partie coriace (au moins le tiers) de la 
grosse nervure centrale en pratiquant 
une incision de chaque côté de celle-ci. 

Farce 
La recette originale demande (125 
ml soit ½ tasse) de riz cru, mais il 
faut d’abord le faire tremper dans de 
l’eau pendant une trentaine de 
minutes et ensuite bien l’égoutter. 
De cette façon, la cuisson est presque 
deux fois plus longue. La sauce doit 
être un peu plus abondante et pas 
trop épaisse. Pour moi, un reste de riz 
cuit est idéal! 

Ingrédients 
- Viande hachée au choix (bœuf, 

veau, porc, etc.), 454 g (1 lb) 
- Riz cuit, 250 ml (1 tasse)  
- Oignon (ou poireau) haché très 

finement, 190 ml (3/4 de tasse) 
- Ail, 3 gousses hachées 
- Œuf, 1 
- Moutarde de Dijon, 15 ml (1 cuil. 

à soupe) 

- Ketchup ou sauce BBQ, 15 ml (1 
cuil. à soupe) 

- Épices en mélange (mélange cajun, 
garam masala ou poudre de cari), 5 
à 10 ml (1 à 2 cuil. à thé) 

- Sel, environ 3 ml (1/2 cuil. à thé) 
- Poivre 

Préparation 
Mélangez tous les ingrédients à la 
main. Divisez le mélange de viande 
en 8 portions, puis donnez-leur la 
forme de boulettes oblongues. 
Façonnez des rouleaux en déposant 
une boulette au centre de chaque 
feuille de chou, puis rabattez (par-
dessus) les deux parties de feuilles qui 
se trouvaient de chaque côté de la 
nervure. Repliez les côtés de la feuille 
vers le centre et roulez le tout vers le 
haut pour obtenir une forme cylin-
drique. 

Sauce 
Les sauces de certaines recettes ont 
un goût aigre-doux assez prononcé. 
Pour arriver à ce résultat, on peut y 
ajouter le jus d’un demi-citron et 
doubler la quantité de sucre. 

Ingrédients 
- Oignon ou poireau haché très fine-

ment, 125 ml (1/2 tasse) 

- Raisins secs, environ 125 ml (1/2 
tasse) 

- Tomates concassées en conserve, ½ 
boîte soit environ 400 ml 

- Coulis (ou sauce) de tomate, 250 
ml (1 tasse) additionné de 15 ml (1 
cuil. à soupe) de sucre (ou 30 ml de 
sirop d’érable) 

- Épices en mélange (au choix), 5 à 
10 ml (1 à 2 cuil. à thé) 

- Sel et poivre au goût 
- Thym frais, 2 branches (ou ½ cuil. 

à thé de thym séché) 

Préparation 
Mélangez tous les ingrédients. 
Assemblage – Versez une ou deux 
louches de sauce au fond d’un plat à 
gratin. (Ici, vous pourriez mettre le 
reste du chou haché finement.) 
Déposez-y les rouleaux, face lisse vers 
le haut. Versez le reste de la sauce sur 
les rouleaux, couvrez d’une feuille de 
papier d’alu (à moins d’utiliser une 
cocotte avec couvercle) et mettez le 
tout dans le four à 400 o F pendant 
20 minutes. Baissez la température à 
350 o F et poursuivez la cuisson pen-
dant au moins 40 minutes. Sortez le 
plat du four et laissez-le reposer pen-
dant une vingtaine de minutes avant 
de servir. 
Bon appétit !

Avec Odette Morin

Les feuilles de chou farcies
Est-ce par un coup de nostalgie ou par pure gourmandise 
qu’il m’est venu une envie irrésistible de manger des 
feuilles de chou farcies? Je dirais les deux, mais le beau 
petit chou de Savoie qui me regardait chaque fois que j’ou-
vrais le frigo y est sans doute pour quelque chose! 

odemorin@journaldescitoyens.ca • www.journaldescitoyens.ca
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Benoit Guérin   bguerin@journaldescitoyens.ca 

Vue sur le lac Marois à Sainte-Anne-des-Lacs en juillet 1945. La carte a été transmise par une touriste à une amie en 
Écosse après un week-end au lac Marois. Êtes-vous en mesure d’identifier où la photographie a été prise ? 

Lac Marois, 1945

mailto:bguerin@journaldescitoyens.ca
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Nom  ------------------------------------------------------------------------------  

Ville ------------------------------------------------------------------------------  

Âge ----------------                        Tél.: ----------------------------------—————-

COUPON-RÉPONSE

Vous avez jusqu’au 8 du mois suivant la parution du journal pour envoyer vos réponses. 
Vous envoyez vos trois réponses avec votre nom, votre âge, votre ville de résidence de 
même que votre numéro de téléphone par courriel à defi@journaldescitoyens.ca ou  
par la poste à l’adresse suivante : Les Éditions prévostoises, case postale 603, Prévost 
(Québec) J0R 1T0.  Le gagnant sera choisi au hasard parmi tous ceux qui auront eu 
les bonnes réponses et verra son nom et sa photo publiés dans le journal suivant. Le 
concours est ouvert à toutes les personnes des municipalités desservies par le Journal, 
c’est-à-dire Prévost, Piedmont et Sainte-Anne-des-Lacs. Nous acceptons un coupon-
réponse par personne et les fac-similés sont acceptés.

Librairie 
L’Arlequinà la

Odette Morin – Courez 
la chance de gagner 
une carte-cadeau.
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RÉPONSES DE SEPTEMBRE 2024 

CHARADE  
Fa – Rat – Mi – Nœud(s) = Faramineux 

À LA RECHERCHE DU MOT PERDU 
1  2  3  4  5  
O P É R A  

1 – Or.   2 – Pastèque.   3 – Espion 
4 – Repas.   5 – Arête 

QUI SUIS-JE ?  Côte d’Ivoire

GAGNANTE DU DÉFI 
de septembre 2024

Octobre 2024

Voici les trois indices qui désignent le même mot.  

1 – Je suis un archipel volcanique de Polynésie. 

2 – Sur mon territoire, le volcan Kilauea est en éruption depuis le 3 
janvier 1983. 

3 – Ma capitale est située sur Oahu, l’île la plus peuplée de l’archipel. 
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 Placez, dans la case appropriée, la première lettre de la réponse de 
chaque énigme et vous obtiendrez ainsi le mot recherché.

1 – Boisson obtenue par la fer-
mentation de raisins frais. 

2 – Se termine autour du 21 sep-
tembre. 

3 – Point cardinal qui évoque le 
froid. 

4 – Elle est située entre Saturne 
et Neptune. 

5 – Souvent à côté du poivre. 
 
Mot (ou nom) recherché: Pla-
nète et déesse.

- Mon premier – Liquide extrait 
de la chaire de certains fruits et 
légumes. 

- Mon deuxième – Oiseau (… 
grièche) ou personne très ba-
varde.   

- Mon troisième – Planète habi-
tée. 

- Mon tout – Géante gazeuse.

La gagnante 
est Coralie 

Lévesque, 9 ans 
de Sainte- 

Anne-des -Lacs
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Certains trouvent les accents 
encombrants, voire inutiles. 
Certains usages informatiques les 
écartent, au détriment des particula-
rités de nombreuses langues, dont le 
français. Et pourtant, perchés sur 
nos lettres, ces oiselets chantent en 
mêmes lettres des réalités différentes. 

Ce qui est sale n’est pas propre; et 
ce qui est salé assaisonne nos plats. 

On ne peut pêcher la truite qu’aux 
périodes permises, mais rien n’em-
pêche de pécher quand on veut, 
disait le curé avant la cure qu’on lui a 
offerte pour le déstresser. 

Il est déplorable et sinistre de 
moquer des sinistrés d’un drame. 

Les jeunes ont une plus grande 
tolérance au jeûne que les malades.   

Des astronautes ont marché sur la 
Lune, mains n’importe qui peut aller 
au marché sans quitter la planète. 

Un marchand de lait qui a liquidé 
tout ce liquide peut placer dans sa 
vitrine une affiche FERMÉ avant de 
fermer sa boutique pour se rendre sur 
sa ferme se réapprovisionner. 

Il ne faut pas croire que c’est avec 
du sable qu’on couvre les biscuits 
sablés. 

Quand il a pris sa retraite comme 
garde, il a gardé son calme, comme 
tous les autres retraités de son service 
de sécurité; et même les mèmes* des 
réseaux sociaux n’ont pas affecté son 
moral. 

Seul l’enfant croit qu’une plante 
croît quand on tire sur sa tige. 

Tout citoyen indigné par une injus-
tice considère comme indigne de se 
réjouir du malheur des autres. 

Ce sera demain, ou le jour où tu le 
voudras. 

La tasse, je l’ai trouvée là : c’est toi, 
bien sûr, qui l’avait posée sur le 
comptoir. 

Après ton retour au travail, les as-tu 
trouvés âpres les tâches retrouvées? 

Dis-le-moi dès que tu en auras des 
nouvelles. 

Nous avons obtenu un prêt de près 
de deux mille dollars, et nous 
aurions dû profiter du délai pour le 
rembourser plus tôt. 

Son secret, c’est la qualité de la pâte 
de son pâté. 

Les deux côtés de cette côte sont 
cotés dangereux dans le guide touris-
tique. 

Le faîte de cet arbre fut longtemps 
le plus haut, mais son fût disparu 
offre la place qu’il a faite à un hori-
zon plus dégagé. 

Bu à la goutte, ce nectar goûte meil-
leur. 

Il boite depuis qu’une lourde boîte 
lui est tombée sur la jambe. 

Sa gêne lui a été transmise par un 
gène affectant presque toute sa 
famille. 

Le mat de cette photo rend plus 
imposant le mât du navire qu’on y 
voit, et plus pâles les pales de son 
hélice 

L’amour d’une vraie mère est aussi 
vaste que la mer. 

*Mêmes : variations humoristiques des 
réseaux sociaux sur un thème commun 

Gleason Théberge
motsetmoeurs@journaldescitoyens.ca

Le jeu des accents

Mots croisés - Odette Morin

Par courriel : defi@journaldescitoyens.ca 
ou la poste : Éditions prévostoises, case postale 603, Prévost (Québec) J0R 1T0

À la recherche du mot perdu  
 1  2  3  4  5  6  

 F A R I N E  
 

 

   1  2  3  4  5  6  

 W A S A B I

1 – Fan-club 
2 – Acné 
3 – Robe 

4 – Impair 
5 – Neige 
6 – Étalon 

1 – Wagons 
2 – Asperge 
3 – Sables 

4 – Août 
5 – Bio 
6 – Intestin 

MAINTENANT 

PERMIS AUX 

ADULTES

30$

Il y a quelque temps, ma sœur et 
moi avions une conversation, alors 
que Darius jouait tout près. Nous dis-
cutions de maisons à vendre, et 
Chantal me disait comment une mai-
son avait une grosse cuisinière. C’est 
alors que Darius s’approche de sa 
mère et lui met la main sur la bouche. 
Ma sœur, un peu décontenancée, lui 
demande d’arrêter. Darius se recule, 
et nous reprenons la conversation. 
Chantal reparle encore de la grosse 
cuisinière. Darius revient et lui remet 
la main sur la bouche. Ma sœur, un 
peu fâchée, demande à Darius pour-
quoi il fait ça. Et Darius de lui répon-
dre : « Parce que tu dis le mot qu’il ne 
faut pas dire, maman ! ». « Mais quel 
mot ? » lui demande ma sœur. « Mais 
le mot grosse ! Pourquoi tu l’utilises 
toi ? » dit-il. 

Et soudainement, tout s’éclaire : 
Darius avait bien compris que le mot 
grosse ne devait pas être utilisé envers 
les gens, mais aussi peu importe la 
situation ! Ma sœur a tenté de lui 
expliquer que le mot pouvait être uti-
lisé pour les choses. Mais le question-
nement de Darius était en cours. Il 

demanda : « Pourquoi on ne peut pas 
l’utiliser pour les gens ? » Je lui ai 
demandé de s’asseoir avec moi, et j’ai 
commencé les explications : « Tu sais 
Darius, on évite de dire ce mot-là 
pour ne pas faire de peine aux gens. 
On ne traite pas les autres de gros ou 
de grosses. Plusieurs personnes trou-
vent que c’est négatif. C’est aussi un 
jugement. Mais c’est aussi pour ne pas 
faire de la taille d’une personne, que 
ce soit gros ou maigre, la principale 
caractéristique qu’on utilise pour 
décrire quelqu’un. Peut-être que cette 
personne ne se voit pas comme 
grosse, mais sûrement qu’elle a 
d’autres qualificatifs, d’autres mots 
pour se décrire. » 

« Mais comment on peut décrire la 
taille d’une personne alors, Tatie ? » 
me demande-t-il. « Bien, par exemple, 
on peut dire que la personne est 
petite, ou grande, costaude ou mince. 
Et moi, par exemple, on ne peut pas 
dire que je suis grosse, mais on peut 
dire que j’ai des rondeurs, que je suis 
un peu ronde », que je lui réponds. Et 
juste comme je terminais cette phrase, 

Darius m’a dit : « Merci, tatie ! » et il 
était déjà reparti jouer ! 

Quelques jours plus tard, nous 
sommes au Pays de merveilles, dans le 
manège du bateau pirate. Nous nous 
attachons, lorsque Darius me dit : 
« Tatie enlève tes rondes fesses de sur 
ma ceinture, je ne suis pas capable de 
m’attacher ! » « Mais, Darius… » que 
je commence à lui répondre. Il s’em-
presse de me dire : « Mais Tatie, tu as 
dit l’autre fois qu’on pouvait dire 
ronde en parlant de toi ! » « Oui, mon 
grand, mais ce ne sont pas mes fesses 
qui t’empêchent de t’attacher, c’est 
parce que tu as pris la mauvaise cein-
ture ! » que je lui lance. Et Darius, l’air 
un peu gêné et penaud, de me dire : 
« Désolé, Tatie ! ». Reste maintenant à 
savoir comment Darius appliquera 
ces conseils linguistiques !

 PAROLES D’ENFANT  Darius et Tatie

Le gros mot
Lyne Gariepy  lynegariepy@journaldescitoyens.ca 

Depuis qu’il sait parler, les parents de Darius, mon filleul 
d’amour, lui ont toujours rappelé de ne pas dire les mots 
gros ou grosse. Évidemment, c’était par respect pour les 
gens, afin d’éviter que Darius n’insulte ou ne blesse 
quelqu’un. Mais c’était sans compter sur l’ampleur que cela 
prendrait dans le cerveau de Darius !
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Darius et Tatie, au Pays des merveilles, 
devant les dinosaures, juste avant le bateau 
pirate



Un concert qui nous a permis 
d’entendre la musique de Pat 
Metheny et de Lyle Mays, ce jazz qui 
jadis a fait planer les parents, peut-
être même les grands-parents de ces 
sept talentueux musiciens passion-
nés par ce style qui tapisse leur 
ADN. Ils font revivre cette musique 
tout en ajoutant leur touche person-
nelle aux pièces issues du répertoire 
iconique de Pat Metheny Group. 

Roxanne Reddy (voix), Lélia 
Tomesco (voix, claviers), Nicolas 
Lafortune (percussions), Christophe 
Magnan-Bossé (piano, claviers, 
autoharpe, programmation, direc-
tion musicale, arrangements), 
Louis-Martin Ruest (guitares), 
Simon Desrosiers (batterie), 
Benjamin Lavoie-Doyon (contre-
basse, basse, fretless), Pierre Plante 
(sonorisateur) composent First 
Circle. 

Le chant sans paroles, l’intégra-
tion de nouvelles instrumentations 

numériques, les sons de synthéti-
seur, le mélange mythique « méthé-
nien » des rythmes latins, les boucles 
de batterie hip-hop, les improvisa-
tions libres, tout était rassemblé 
pour plaire aux amoureux fous du 
jazz ou tout simplement aux mélo-
manes nostalgiques. 

Quelques moments très forts de 
ce concert : Last Train Home (1987) 
évoquant le Midwest américain, on 
entendait le train, on y était. The 
Heat of The Day (1997), une pièce 
rapide et complexe de folklore ira-
nien et de flamenco et de musique 
dite imaginaire, les musiciens 
étaient en parfaite maîtrise de ce 
haut niveau de difficulté. This Is Not 
America (1984) un morceau à peine 
jazz fusion, issu d’une collaboration 
avec David Bowie, très bien rendu. 
Mon coup de cœur de la soirée : 
September Fiftheenth (1981) en 
l’honneur de Bill Evans, pianiste 
décédé et ami de Pat Metheny et de 

Lyle Mays. Cette pièce est d’une 
grande simplicité, chaque note 
retentit profondément par la guitare 
et le piano. Un dialogue bien senti. 
On entend la douleur de la perte 
d’un être cher à qui l’on veut tout 
simplement dire « je t’aime, tu vas 
nous manquer ».  

Un bémol au sujet de la sonorité. 
Dans cette salle, nous avons l’habi-
tude d’une sonorité parfaitement 
ajustée aux différents styles de 
concerts grâce à l’oreille « bionique » 
de Bernard Ouellette. Il n’était pas 
aux commandes, avec le résultat 
qu’à quelques occasions pendant le 

concert, le son grinçait et était beau-
coup trop fort. 

Somme toute, un très bon concert 
avec des musiciens talentueux et 
passionnés qui ont réussi à transcen-
der les générations.

En quelques mesures, nous 
sommes propulsés dans l’univers des 
faubourgs de Buenos Aires, dans 
une ambiance de culture ouvrière, 
d’étreintes étroites, de séduction et 
de nostalgie. Trois exceptionnels 
musiciens foisonnants de talent et 
de passion nous y convient Ian 
Simpson à la contrebasse, David 
Jacques à la guitare et Denis Plante, 
compositeur et arrangeur, au bando-
néon. 

Tango Boréal, c’est des rythmes 
complexes soutenus par une profon-
deur émotionnelle qui définissent 
bien le tango argentin. Ce petit 
ensemble interprète à sa manière 
originale la musicalité que l’on res-
sent comme du velours texturé de 
douceur et de volupté. 

Le répertoire nous propose des 
œuvres écrites par un bandonéoniste 
virtuose Astor Piazzolla (1921-
1992) réputé comme étant le plus 
grand compositeur de musique de 
tango au monde et des pièces 
composées par Denis Plante. 

On commence avec Adios 
Muchachos un tango popularisé au 
Québec par Alys Robi (1944) le 
bandonéon – petit orgue portatif- 
tiendra la vedette tout au long du 
concert. Cet instrument posé sur le 
genou de Denis Plante, qui se tient 
debout, aura bientôt cent ans. Il 
partira en Allemagne (seul endroit 
où l’on peut lui prodiguer des soins) 
pour une y subir une cure de jou-
vence. Son âge vénérable ne l’em-
pêche toutefois pas d’émettre des 
sons d’une précision et d’une musi-
calité extraordinaires. Ce bijou est 
rempli de douceur et de volupté. Il 
arrive à se distendre complètement 
en s’abandonnant sur le genou du 
bandonéoniste témoignant ainsi de 
la connexion et de la confiance 
mutuelle entre le musicien et son 
instrument. 

Ménage à trois (Mécénat Musica 
103.2 Tango Boréal) de Denis 
Plante nous fait entendre l’évolution 
historique du tango à partir du 
milonga jusqu’au tango à deux 
temps. L’été à Buenos Aires (Las 
Cuatro Estaciones Portenas) où 

Astor Piazzolla utilise 
les harmonies du jazz 
en les intégrant au 
tango traditionnel, ce 
qui révolutionnera le 
tango traditionnel en 
un nouveau style 
appelé nuevo tango. 

Un extrait inspiré 
de Roméo et Juliette 
nous permet d’imagi-
ner la longue ascen-
sion de Roméo sur un 
mur de lierre afin 
d’aller cueillir un bai-
ser de Juliette en nous 
faisant entendre le 
plus long phrasé 
musical jamais écrit 
pour un bandonéon. Romantique à 
souhait ! 

La présence sur la scène d’excel-
lents musiciens que nous connais-
sons rend extraordinaire l’aventure 
proposée. David Jacques, à la gui-
tare, est tout simplement époustou-
flant. La douceur, le lyrisme, la 
façon si singulière avec laquelle il 
joue, son amour pour cet instru-
ment se ressentent à tous instants. 
On connaît ses multiples talents de 
musiciens, de conférencier, de gar-
dien de l’histoire dont celui de pré-

server amoureusement sa précieuse 
collection de guitares qu’il a déjà 
présentée ici sur ces planches et qui 
avait ravi le public. Ian Simpson que 
dire de ce si talentueux musicien 
dont la contrebasse constitue la 
deuxième nature. Hyper inspirant, il 
est très beau à regarder jouer. 

La Cité Piazzolla une pièce dans 
laquelle le trio nous transporte au 
cœur de Buenos Aires, au Centre-
Ville sur une avenue large de 18 
voies ! On entend les klaxons, la 
densité, le vrombissement des 
moteurs. Tout y est. La Suite De 

L’ange (Piazzolla) une pièce douce et 
sentimentale qui raconte l’histoire 
d’un ange qui apparaît dans un 
immeuble de Buenos Aires pour 
purifier l’âme des habitants. C’est 
magnifique. Pour terminer Pampa, 
Blues du tango avec des inflexions de 
blues, c’est suave. 

Un concert de très haut niveau 
par des instrumentistes sensibles 
exprimant la musique avec une 
émotion contagieuse et à fleur de 
peau. La beauté et l’élégance du 
velours pour nos oreilles. 

Dans la série Azimuts & Jazz/Monde, Diffusions 
Amal’gamme présentait Tango Boréal – Couleur Tango à 
la salle de spectacles Saint-François-Xavier de Prévost le 
samedi 12 octobre 2024.

Tango Boréal – Couleur Tango  

Du velours texturé de 
douceur et de volupté
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 Spectacles d’ici  

David Jacques à la guitare; Denis Plante, compositeur et arrangeur, au bandonéon; et Ian Simpson à la 
contrebasse

Christophe Magnan-Bossé (piano, claviers, autoharpe, programmation, direction musicale, arrangements), Roxanne Reddy (voix), Louis-
Martin Ruest (guitares), Lélia Tomesco (voix, claviers), Benjamin Lavoie-Doyon (contrebasse, basse, fretless), Nicolas Lafortune (percus-
sions), Simon Desrosiers (batterie), Pierre Plante (sonorisateur) composent First Circle.

à venir

Le 28 septembre 2024, à la salle de spectacle Saint-
François-Xavier de Prévost, Diffusions Amal’gamme pro-
posait First Circle : Hommage à Pat Metheny, dans le 
cadre de la série Azimuts & Jazz/Monde. 

First Circle: Hommage à Pat Metheny  

La musique qui transcende les générations
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Carole Trempe  carole.trempe@journaldescitoyens.ca
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Du nouveau à Prévost, 
BLVD Design Céramique ! 
BLVD Design Céramique a choisi Prévost pour offrir à sa 
communauté des services spécialisés dans le design. Experts en aménagement intérieurs,  
ils mettent à votre disposition des matériaux de haute qualité, garantissant des réalisations 
aussi esthétiques que durables. L'éventail de leurs produits est disponible dans leur salle de 
montre où vous aurez l’occasion de rencontrer leur équipe professionnelle. Ils seront ravis 
de répondre à toutes vos questions concernant le design d'intérieur, la céramique, le bois 
d'ingénierie, la robinetterie, l'installation et les comptoirs. Un simple arrêt suffira à vous 
convaincre !

Ouverture officielle de 
la Clinique Dextera Chiropratique 
Dre Mégane Lévesque et Dr Philippe Rousseau, chiropra-
ticiens professionnels, ont récemment ouvert  leur 
Clinique Dextera Chiropratique à Prévost pour répon-
dre aux besoins d’une clientèle à la recherche de soins de 
qualité qui traitent non seulement les symptômes associés à leur pratique mais y apportent 
une vision complète de la santé. Chanel Touchette s’est associée à la clinique et propose les 
services d’acupuncture qui rejoignent leurs critères professionnels. Que ce soit pour soula-
ger une douleur chronique, améliorer la performance sportive ou maintenir un état de 
bien-être général du nouveau-né au senior, en passant par la femme enceinte, la clinique 
privée Dextera Chiropratique peut vous aider. 

LISE PINARD • 514-894-1678 •   lisepinard@journaldescitoyens.ca
Sur la route

 de la publicité

Avis aux femmes et aux hommes d’affaires 
de Prévost, Piedmont, Sainte-Anne-des-Lacs et des environs

Démarquez-vous ! Faites connaître davantage vos services et vos produits aux nouveaux arrivants. Atteignez vos 
objectifs de réussite, en vous annonçant afin que tous vos clients puissent vous retrouver et acheter localement. Le 
Journal des citoyens véhicule votre message avec le courrier de chaque résident, distribué par Postes Canada le 
3e jeudi de chaque mois. 

Pensez-y ! 11 300 exemplaires : 23 000 lecteurs.

Réservez votre espace 
publicitaire dès maintenant !

Prochaine tombée, 
11 novembre 2024, à 17 h

lisepinard@journaldescitoyens.ca

ENTREPRISE DU MOIS

OUVERTURE OFFICIELLE DE LA  
CLINIQUE PRIORITÉ PSYCHO

2432, boul. du Curé-Labelle, bureau 210, Prévost 
450 494-4447

Nouvellement installer !

Le 26 septembre dernier, Annie Renouf présidente de Priorité Psycho, 
ouvrait officiellement les portes de cette nouvelle clinique privée à Prévost. 
Dès 16 h, les invités se sont présentés pour féliciter Annie et faire le tour de 
chacun des quatre bureaux et de la salle de conférence, dans un décor bien 
éclairé, qui crée une atmosphère de bien-être, agrémentés de toiles inspi-
rantes, choix judicieux d’Annie qui traduit bien son intérêt pour les arts . 

Cet événement très animé avait pour 
but de réunir plus de cinquante per-
sonnes, soit des professionnels de la 
santé mentale, incluant parents et amis. 
La présence d’invités d’honneur, en l’oc-
currence madame Chantal Lepage, 
directrice et attachée politique de Sonia 
Bélanger, députée de Prévost, ministre 
responsable des Aînés et ministre délé-
guée à la Santé, et du conseiller munici-
pal à Prévost, Joey Leckman, ont voulu 
souligner l’importance de cette nouvelle 
clinique dédiée aux soins de personnes 
aux prises avec des problèmes de santé 
mentale. Des rafraîchissements créatifs 
sans alcool et de fines bouchées ont été 
servies tout au long de l’événement. 

La clinique Priorité Psycho offre des services psychologiques et d’interven-
tions psychosociales à la population et aux communautés environnantes. 
Les psychologues et intervenants expérimentés proposent des consultations 
en présence et en visioconférence, individuelles, en groupe ou avec les familles 
avec la possibilité de suivis à domicile et en soutien animalier. L’équipe est 
composée d’Annie Renouf et Valérie Mongeau, Ph.D. Psychologues; Lyne 
Demers, intervenante en aide et soutien animalier; Gabrielle Néron, interve-
nante psychosociale; et Marie-Josée Courval, travailleuse sociale M.Sc. T.S. 

Leurs soins en santé mentale et physique s’adressent également aux indivi-
dus atteints de maladies chroniques comme le diabète, la sclérose en plaque et 
les allergies. La clinique propose également des interventions en groupe sous 
forme d'ateliers et de conférences sur des sujets liés à la santé mentale. Aussi, 
un groupe de soutien pour les parents d'enfants victimes d'intimidation 
débutera en novembre, avec une séance d'information gratuite le 28 octobre. 
Cet atelier vise à aider les parents à gérer leurs émotions et à trouver des solu-
tions constructives pour leurs enfants. 

La communauté de Prévost ne peut que se réjouir de la présence d’une 
clinique dédiée aux personnes qui nécessitent l’aide de professionnels en santé 
mentale maintenant à proximité. Bienvenue à Priorité Psycho de Prévost !

Lise Pinard  514-894-1678 

Le marché aux puces fermé…  
temporairement où ! 
Voici l’information que nous a fait parvenir Anne Tremblay, 
conseillère, service des communications et affaire publiques 
de la Ville de Prévost : 

À la suite d’une récente inspection d’ingénierie qui a relevé des failles importantes dans 
l’armature de la marquise du marché aux puces, la Ville de Prévost a décidé d’agir avec dili-
gence pour la sécurité tant des commerçants que des usagers en procédant à la fermeture 
complète du site le 13 septembre dernier, entrainant la fermeture définitive du marché aux 
puces pour la saison. En tant que propriétaire du terrain et sachant que le marché aux 
puces de Prévost est un lieu emblématique de notre région qui attire nombre de visiteurs, 
la Municipalité a la responsabilité de veiller à la sécurité du public en procédant à la sécuri-
sation du site sans délai. Une importante décision pour la sécurité de tous mais, aura-t-il 
droit à une seconde vie, après une présence d’environ 50 ans ! 

2985, boul. du Curé-Labelle, Prévost     438 888-6041   info@dexterachiropratique.com 
Prise de rendez-vous en ligne à dexterachiropratique.com 

Une nouvelle clinique en chiropratie !

À suivre !

Célébrer l’Halloween! 
On décore les citrouilles, on se déguise et on prépare les 
enfants à une visite des résidences à proximité avec l’espoir de 
récolter bonbons et… des sous. Une récolte qui laissera long-
temps un souvenir dans les cœurs des enfants et des plus 
grands. Profites-en tout en prenant soin de se vêtir chaude-

ment et d’imperméable en cas de pluie et de s’assurer d’être bien reconnaissable à la noir-
ceur. Éviter la rue, le trottoir est plus sécure. 
Bonne Halloween !

Marie-Josée Courval, Gabrielle Néron, Annie Renouf et Valérie Mongeau. 
Crédit photo EFFET-B

Le conseiller municipal, Joey Leckman; Annie 
Renouf, psychologue; et Chantal Lepage, direc-
trice et attachée politique de Sonia Bélanger, 
députée de Prévost, ministre responsable des Aînés 
et ministre déléguée à la Santé – Crédit photo 
EFFET-B

2988, boul. du Curé-Labelle, Prévost    450-227-2772   www.blvdceramique.com

COUPS de                      d’octobre
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Elles passent très souvent inaper-
çues, mais elles sont partout. Les 
mousses forment un tapis de ver-
dure dans nos forêts nordiques, cou-
vrant pierres et sous-bois. Mais les 
mousses ne poussent pas seulement 
qu’au sol. Elles prospèrent dans des 
milieux très variés, sur les branches 
et les troncs d’arbres, sur les toits et 
les trottoirs. Certaines sont même 
aquatiques. La plupart préfèrent les 
milieux ombragés et humides 
puisqu’elles sont gourmandes en 
eau, mais certaines poussent dans 
des milieux chauds et secs. Dans ces 
milieux inhospitaliers, les mousses 
se déshydratent quand l’eau vient à 
manquer et tombent en dormance. 
On a découvert que certaines 
mousses peuvent même se régénérer 
après des centaines d’années en dor-
mance ! 1 Cela n’est qu’un des 
aspects fascinants de ces plantes 
minuscules. 

Ancêtres des plantes  
Les ancêtres des mousses sont les 
premières plantes à avoir colonisé la 
terre ferme il y a environ 450 mil-

lions d’années. Les mousses sont 
classifiées dans le groupe des bryo-
phytes, une catégorie de plantes 
dites non vasculaires. Elles se retrou-
vent sur tous les continents et on 
estime qu’elles couvrent au moins 
9,4 millions de km2 sur Terre 
(presque l’équivalent de la superficie 
du Canada)1. Il en existe 652 
espèces au Québec, et entre 15 000 
et 25 000 dans le monde.  

Morphologie 
Les mousses sont des plantes qui ont 
des branches et des feuilles, mais qui 
ne produisent pas de fleurs. Elles 
n’ont pas de racines véritables, mais 
plutôt des rhizoïdes, des structures 
en forme de poil qui leur permet-
tent de s’accrocher aux surfaces. 
Elles sont capables de photosyn-
thèse (elles peuvent en produire 
entre -15 0C et 40 0C), mais contrai-
rement aux plantes dites vasculaires, 
elles absorbent l’eau et les nutri-
ments comme une éponge, à la sur-
face de leurs tissus. Chaque cellule 
doit avoir accès à l’eau. Leurs feuilles 
sont donc très minces, souvent faites 
d’une seule couche de cellules. Les 
mousses se reproduisent par la pro-
duction de spores qui sont propa-
gées par le vent. Et une seule cellule 
de mousse peut à elle seule générer 
une nouvelle colonie de plantes. 

Attention ! On confond souvent 
mousse et lichen. Les mousses sont 

des végétaux tandis que les lichens 
sont des organismes composites 
résultant de l’association symbio-
tique entre un champignon et une 
algue.  

Des lilliputiennes aux pouvoirs 
grandioses 
Elles sont minuscules, les mousses. 
On a souvent besoin d’un micro-
scope pour les identifier correcte-
ment. Mais il ne faut pas se laisser 
berner par leur discrétion : les 
mousses ont un rôle de premier plan 
dans les écosystèmes.  

Les mousses peuvent absorber 
vingt fois leur poids en eau. Elles 
jouent un rôle essentiel dans les éco-
systèmes en retenant l’humidité et 
les nutriments (azote, phosphore, 
magnésium) essentiels pour les sols 
et les racines des plantes. Elles peu-
vent aussi mitiger les débordements 
des cours d’eau en absorbant l’excé-
dent d’eau. Elles contribuent donc à 
la régulation des cycles de l’eau et 
jouent un rôle important dans un 
contexte de changements clima-
tiques où les précipitations sont plus 
intenses et plus fréquentes. 

Les mousses sont des pionnières : 
elles sont les premières à coloniser 
des milieux qui ont été détruits ou 
perturbés (déforestation, feux de 
forêt, agriculture de masse, indus-
tries polluantes, etc.) puisqu’elles 
stabilisent le sol et apporte l’eau 
nécessaire à la croissance d’autres 
plantes. Elles peuvent créer un subs-
trat pour les autres plantes en se 
fixant sur des surfaces minérales. 
Elles offrent également un microha-

bitat pour plusieurs organismes 
comme les insectes et d’autres inver-
tébrés, des champignons ou des bac-
téries. L’étude de ces mini-écosys-
tèmes en est d’ailleurs à ses tout 
débuts. 

Elles captent en outre le CO2 de 
l’air, notamment dans les tourbières 
qui sont composées surtout de 
sphaigne (un type de mousse). Les 
mousses contribuent ainsi à dimi-
nuer l’incidence de gaz à effet de 
serre dans l’environnement. On 
estime qu’elles pourraient séquestrer 
plus de neuf gigatonnes de CO2 
dans les forêts boréales et les tour-
bières2. Elles contribuent ainsi au 
stockage du tiers du carbone dans 
les sols de la planète bien qu’elles ne 
couvrent qu’entre 3 et 5 % de la sur-
face de la Terre. Les tourbières à elles 
seules absorberaient cinq fois plus 
de carbone que les arbres d’où la 
nécessité de protéger ces milieux 
essentiels et fragiles. 

Enfin, les mousses jouent un rôle 
de régulateur de température : dans 
les milieux chauds, elles rafraîchis-
sent les sols par leurs propriétés iso-
lantes. Ce rôle d’isolant permet aux 
milieux froids de rester froids 
(empêchant ainsi la fonte des sols en 
Arctique par exemple).  

Les mousses ont jusqu’à mainte-
nant été peu étudiées, mais l’intérêt 
à leur endroit augmente. Certains 
les considèrent maintenant comme 
une espèce clé de voûte puisqu’elles 
ont une influence fondamentale 
dans l’équilibre de certains écosys-
tèmes.  

1. Voyage dans le mystérieux monde des 
mousses, Émilie Parent-Bouchard, 
Québec Science, 1er novembre 2023 
(https://www.quebecscience.qc.ca/environ-

nement/voyage-mysterieux-monde-
mousses/) 

2. Les bienfaits méconnus de la mousse, 
Valérie Boisclair, Radio-Canada, 23 mai 
2023 (https://ici.radio-canada.ca/nou-
velle/1976481/mousses-bryophytes-fonc-
tions-ecologiques-eau-changements-clima-
tiques) 

Autres sources : 
Les bryophytes (mousses), Carole 
Beauchesne (https://www.parcdesfalaises. 
ca/index.php/la-flore-du-massif/les-
mousses-bryophytes/) 

7 interesting things about moss, Ellen 
McHale, Kew Royal Botanical Garden, 
23 mai 2020 (https://www.kew.org/ read-
and-watch/moss) 

Moss, Wikipedia (https://en.wikipedia. 
org/wiki/Moss) 

Lichen et mousse, organismes millé-
naires, Bioparc, 17 juillet 2014 
(https://bioparc.ca/flore/lichen-et-mousse-
organismes-millenaires/) 

Guide d’identification : 
Flore des bryophytes du Québec-
Labrador, Jean Faubert, Société québé-
coise de bryologie, 2012 (3 volumes) 

À la découverte des mousses et autres 
bryophytes du Québec, Nils Ambec et 
al., Société québécoise de bryologie, 2022, 
226 p.

Valérie Lépine.    

Maintenant que les fleurs ont flétri, que les fougères ont 
bruni et que les arbres se sont dégarnis, que reste-t-il à 
observer dans la forêt ? Encore beaucoup de choses, mais 
attardons-nous ici aux mousses qui constituent un monde 
fascinant bien qu’encore méconnus.

À propos du CRPF – Le Comité 
régional pour la protection des falaises 
œuvre depuis 2003 pour la protection 
et l’utilisation éco-responsable d’un 
territoire de 16 km² doté de 
caractéristiques écologiques excep-
tionnelles et s’étendant derrière les 
escarpements de Piedmont, de 
Prévost et de Saint-Hippolyte. – Cet 
article est publié simultanément dans 
le Journal des citoyens (Prévost, 
Piedmont et Sainte-Anne-des Lacs) et 
le journal Le Sentier (Saint-
Hippolyte).

Les abeilles, maillon essentiel à 
l’alimentation et au maintien de la 
biodiversité 
S’il y a un insecte dont l’utilité pour les 
humains et la biodiversité est largement 
reconnue, c’est bien l’abeille. Selon les 
experts de l’ONU, les abeilles assurent 
environ le tiers de la production alimen-
taire mondiale. La plupart des gens 
connaissent l’abeille domestique (Apis 
mellifera) pour sa production de miel. 
Mais cette espèce vient d’Europe et sur-
vivrait difficilement à nos hivers sans 

l’aide des apiculteurs. Toutefois, il existe 
au Québec plus de 380 espèces indigènes 
qui pollinisent les plantes sauvages et 
cultivées.  

Généralement solitaires, elles varient 
en taille, en couleur et en comporte-
ment, et leur biologie fascine quiconque 
s’y intéresse. Cette conférence vous amè-
nera à la découverte du monde des 
abeilles, tant domestiques qu’indigènes, 
et vous aidera à mieux comprendre les 
enjeux reliés à la pratique de l’apiculture. 

Un apiculteur chevronné 
Enseignant depuis vingt ans et 
apiculteur depuis une douzaine 
d’années, Alexis Nivet est pro-
priétaire de la ferme apicole 
Alexis et Propolis. Monsieur 
Nivet offre des ateliers et des 
conférences sur l’apiculture éco-
logique et les abeilles indigènes. 
Observateur infatigable de la nature et 
toujours avide de connaissances sur le 
monde de ces insectes, il s’est donné 
comme mission de fournir au grand 
public de l’information précise et fiable 
sur l’apiculture et les abeilles 

Une conférence à ne pas manquer 
Joignez-vous à nous, le mercredi 30 

octobre, à 19 h 15, à la salle Saint-
François-Xavier, au 994, rue Principale à 
Prévost. La conférence est gratuite pour 
les membres et le coût est de 5 $ pour les 
non-membres. Des prix de présence 
seront tirés durant la soirée. Pour plus 
d’information, consultez notre site inter-
net au http://shepqc.ca

Diane Barriault 
Vous êtes invité à une conférence de Alexis Nivet qui vous fera 
découvrir le monde des abeilles. L’événement, organisé par la 
Société d’horticulture et d’écologie de Prévost sera présenté le mer-
credi 30 octobre à la Salle Saint-François-Xavier.

Alexis Nivet vous fera découvrir le monde des abeilles – photo cour-
toisie

La Société d’horticulture et d’écologie de Prévost  

Démystifier l’apiculture et le monde des abeilles

Les mousses : des lilliputiennes 
au pouvoir grandiose

Chronique du CRPF

• Faire des inventaires biologiques 
pour mieux protéger la faune et la 
flore de la Réserve 

• Faire de la sensibilisation auprès 
des citoyens sur l’importance de la 
conservation 

• Faire de la surveillance sur le ter-
rain au moment de la nidification 
des oiseaux 

• Mettre à niveau notre réseau de 
sentiers dans un contexte de chan-
gements climatiques.

Notre campagne de financement se poursuit. Les dons 
amassés serviront entre autres à :

https://www.parcdesfalaises
https://www.kew.org/
https://en.wikipedia
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Marché IGA Famille Piché 
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